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ЦИТАТА НЕДЕЛИЦИТАТА НЕДЕЛИ

Во славу единого делаВо славу единого дела

Они на Земле родились.Они на Земле родились.

Секреты и опыт, и знанияСекреты и опыт, и знания

В наследство передались.В наследство передались.
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КУПЛЮ ДОРОГО
рога 

Тел.: 89216950232

КУПЛЮ 
ДОРОЖЕ ВСЕХ

любые иконы,
самовары,

статуэтки и т.д.
Тел.: 8-952-483-86-86
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КУПЛЮ 
старинные: иконы 

и картины от 80 тыс. руб., 
книги до 1940 г., 

статуэтки, сервизы, 
столовое серебро, 
золотые монеты, 

буддийские фигуры, 
знаки, самовары, 

колокольчики, 
старинные ювелирные 

украшения
Тел.: 8-920-075-40-40
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Для них ФосАгро – Для них ФосАгро – 
общий домобщий дом

Трудовые династии не просто сохраняют 
опыт поколений в профессии, они приумно-
жают его. Семьи волховского промышленного 
комплекса «ФосАгро», чей трудовой стаж на 
заводе насчитывает десятки, а у кого-то и 
сотни лет, чествовали 18 апреля в Волховском 
городском Дворце культуры. Там состоялся 
корпоративный праздник «Трудовые дина-
стии ФосАгро». 

На предприятии много семей, в которых из поколения в поколение передается 
любовь к своему делу, труду и профессионализму. Династия Тюстиных (на фото) 
– одна из них. Её общий стаж в компании – более 500 лет. Вот это преданность 
предприятию! У Николаевых общий стаж работы поменьше - 277 лет. У Прямовых 
– 168. На праздничном мероприятии эти три волховские семьи получили из рук 
заместителя генерального директора ПАО «ФосАгро» Валерия Фёдорова введенную 
в Год семьи корпоративную награду «Трудовая слава ФосАгро» и денежные премии 
по 150 тысяч рублей. 

Всего в фестивале приняли участие более 30 семей. Как вы думаете, почему имен-
но в ФосАгро образовалось такое количество трудовых династий? Ответ вы найдё-
те в рассказах о людях, чья жизнь напрямую связана с предприятием.

Подробнее на стр. 8-9

Фото 
Тимура  РУМЯНЦЕВА
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В Ленинградской области 
стартовали проектировочные 
сессии —  серия встреч 
представителей власти 
и профессиональных архитекторов 
с жителями региона. Такие 
мероприятия проходят в городах 
и посёлках, где запланировано 
благоустройство общественных 
территорий по нацпроекту 
«Жильё и городская среда». 
«Ленинградская панорама» 
побывала на проектировочной 
сессии в посёлке Лебяжье 
Ломоносовского района и узнала, 
как построена работа по 
благоустройству территорий.

Задача —  сделать уютно
Формат проектировочной сес-
сии предполагает максималь-
ную вовлечённость местных 
жителей. На таких встречах ле-
нинградцы могут не только за-
давать вопросы о внешнем виде 
и наполнении будущего сквера 
или детской площадки, они так-
же озвучивают свои идеи, де-
лятся советами, помогают ар-
хитекторам в  деталях изучить 
специфику местности.

По традиции в  сессии уча-
ствуют представители област-
ного комитета по жилищно-ком-
мунальному хозяйству, а  также 
Центра компетенций Ленин-
градской области —  организа-
ции, курирующей работы по 
благоустройству в 47-м регионе.

Это ноу-хау Ленобласти по-
зволяет Команде 47 постоянно 
находиться в лидирующей груп-
пе лучших практик от Минстроя 
РФ. Ведь разговор на равных по-
зволяет найти консенсус по са-
мым сложным вопросам, со-
здать проект благоустройства, 
который понравится людям раз-
ных возрастов.

— Встречаемся и  общаем-
ся с  жителями небольших насе-
лённых пунктов, где в 2025 году 
по президентскому нацпроекту 
«Жильё и городская среда» пла-
нируется благоустройство обще-
ственных территорий. Сначала 

ленинградцы на региональной 
платформе в  онлайн-формате 
выбрали места для проведения 
работ, а  теперь проектировщи-
ки и  архитекторы готовят про-
екты с  учётом обсуждений на 
сессиях соучаствующего проек-
тирования. Слышать жителей 
и учитывать их мнение —  очень 
важно, потому что именно им 
там жить, отдыхать, проводить 
время с родными и близкими, —  

отметил председатель комитета 
по ЖКХ Ленинградской области 
Александр Тимков.

Открытый разговор
Первые проектировочные сес-
сии текущего года уже прошли 
в Лопухинском, Большеижорском 
и Мгинском поселениях. Нам же 
удалось побывать на встрече 
в посёлке городского типа Лебя-
жье, что в Ломоносовском районе.

Местные жители не пона-
слышке знают об эффективно-
сти президентского нацпроекта. 
В 2021 году здесь успешно благо-
устроили Птичью площадь. Об-
щественное пространство с узна-
ваемыми арт-объектами в  виде 
птичьих домиков, прекрасным 

озеленением и современной дет-
ской площадкой стало одной из 
визитных карточек поселения.

В планах на 2025  год —  бла-
гоустройство водоёма и сквера 
на улице Приморской. Туристам 
эти места знакомы по располо-
женному неподалёку штурмо-
вику Ил-2 —  памятнику «Защит-
никам ленинградского неба». Да 
и  та самая Птичья площадь на-
ходится совсем рядом. Так что 

создание ещё одного комфорт-
ного общественного простран-
ства позволит облагородить 
фактически весь центр посёлка.

Проектировочная сессия в Ле-
бяжьем проходила в творческой 
атмосфере, с минимумом форма-
листики и  бюрократии. Пригла-
шённый архитектор расспросил 
людей о том, что они хотели бы 
видеть на пустующей пока тер-
ритории. После чего зрителей 
разделили на две группы; воо-
ружившись цветными стикера-
ми и клеем, они стали помечать 
прямо на карте возможное рас-
положение зон отдыха и  полез-
ных объектов.

Участники встречи сошлись 
на том, что проект не должен ста-
вить под угрозу существование 
пруда и рощи неподалёку. Здесь 
предложили высадить новые де-
ревья и  кустарники, проложить 
современные дорожки и органи-
зовать освещение.

А вот предложение устано-
вить в будущем сквере удобные 
лавочки, на удивление, вызва-
ло споры в  аудитории. Прозву-
чало мнение: вдруг их займут не 
отдыхающие, а поселковая шпа-
на? Как следствие —  громкая му-
зыка, пьяные крики и  горы се-
мечек, которые только испортят 
ландшафт посёлка. Однако осо-
бо тревожных граждан успоко-
или: по опыту благоустройства 
других поселений, современные 
территории, как правило, оказы-
вают положительный эффект на 
нравы проживающих рядом. Те 
же случаи вандализма —  боль-
шая редкость для Ленинград-
ской области, уточнили предста-
вители Центра компетенций.

Кроме того, прозвучало пред-
ложение установить небольшой 
пирс у водоёма, а в зимнее вре-
мя —  устраивать на его льду ка-
ток. Среди идей населения бы-
ли также велодорожка, зона для 
роллеров и  скейтеров, установ-
ка широких «семейных» качелей.

— В 2024  году будет бла-
гоустраиваться соседняя тер-
ритория, поэтому мы сейчас 
рассматриваем возможность 
объединить стили. Чтобы было 
ощущение единого проекта. Ко-
нечно, обязательно рассмотрим 
все предложения жителей, что-
бы представить уже готовые ва-
рианты благоустройства, —  под-
вела итоги сессии архитектор 
Мария Кулаева.

Каждый голос важен
Свою активную гражданскую 
позицию жители Ленинград-
ской области могут проявить 
не только на проектировочных 
сессиях. В  рамках нацпроекта 
«Жильё и  городская среда» до 
30 апреля на единой федераль-
ной платформе 47.gorodsreda.ru 
проходит голосование по выбо-

ру приоритетных территорий 
для благоустройства в  29 круп-
ных населённых пунктах.

Участие в  голосовании при-
няли уже более 150 тысяч жи-
телей региона. Самые активные 
жители —  в  Подпорожье, Ком-
мунаре и Тосно, меньше других 
пока что голосуют в  Кудрово, 
Колтушах и Приозерске.

— Ленинградская область 
становится красивее и  удобнее 
с каждым годом. Важно, что сре-
ди лучших —  общественные тер-
ритории в сёлах и городских по-
селениях, участвующие в проекте 
всего лишь один-два года, но уже 
демонстрирующие хорошие ре-
зультаты. Мы благодарны Мин-
строю, сотрудникам Центра ком-
петенций и  комитета по ЖКХ, 
проектировщикам, муниципали-
тетам, ответственным подрядчи-
кам и, конечно, неравнодушным 
жителям, —  добавил председа-
тель комитета по жилищно-ком-
мунальному хозяйству Александр 
Тимков.

С каждым годом Ленинград-
ская область благоустраивает 
всё больше общественных про-
странств. Если в 2022 году по нац-
проекту «Жильё и  городская 
среда» было облагорожено 75 
общественных территорий, то 
в 2023 году —  уже 105. В этом году 
запланировано подарить новый 
облик 119 скверам, паркам, набе-
режным, бульварам и площадям.

А где количество —  там и  ка-
чество. Вот уже четыре года под-
ряд Ленинградская область ли-
дирует в реестре лучших практик 
Минстроя России по благоу-
стройству. В 2024 году, например, 
на уровне министерства были от-
мечены «Сквер памяти» в  Иван-
городе, сквер «Мозаика» в  Пу-
домягах, Комсомольский парк 
в Шлиссельбурге, «Китайский сад» 
в Ропше, парк «Берёзовая роща» 
в  поселке Высокоключевой, об-
щественная территория вокруг 
МКУК «Форносовский ДК» в  од-
ноименной деревне, а также парк 
«Зелёный квадрат Пикалёво».

Новые обустроенные про-
странства появились на месте 
пустырей и заброшенных терри-
торий. И  почти все эти проекты 
удалось облагородить в  рамках 
нацпроекта «Жильё и городская 
среда».

КСЕНИЯ БОНДАРЕНКО
ФОТО АВТОРА, ЦЕНТРА  

КОМПЕТЕНЦИЙ ЛО

////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////БЛАГОУСТРОЙСТВО

ЛУЧШИЕ ПО КОМФОРТУ
ЛЕНИНГРАДСКАЯ ОБЛАСТЬ ГОТОВИТСЯ 
К ТРАДИЦИОННОМУ БЛАГОУСТРОЙСТВУ ТЕРРИТОРИЙ

Общественное пространство в Пудомягах вошло в список лучших объектов благоустройства Минстроя РФ

На проектировочной сессии жители посёлка могли выбрать 
наполнение проекта благоустройства

Птичья площадь в посёлке Лебяжье

Выбирайте 
общественные 

территории 
и дизайн‑проекты 

благоустройства
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В Ленинградской области прошёл 
традиционный слёт-конкурс юных 
пожарных. Участие в соревнованиях 
приняли 23 молодёжные дружины 
со всего 47-го региона.

Уверенным строевым шагом по 
актовому залу центра «Ладога» 
марширует команда старшекласс
ников в чёрных футболках и фир
менных кепках «Леноблпож
спаса». Парни и девушки чеканят 
шаг, старательно тянут носки бо
тинок и  туфель, ровно держат 
плечи, при этом успевают петь 
задорную песню. Перед нами —  
команда пожарной охраны Кин
гисеппского района. Ребята при
ехали во Всеволожский район 
с другого конца Ленобласти, что
бы показать, чему они научились 
за время, проведённое в  моло
дёжной пожарной дружине.

— На занятиях нам расска
зывают об истории и традициях 
пожарной охраны, которые бы
ли заложены ещё несколько ве
ков назад. Бывают и  экскурсии 
в  пожарные части, знакомство 
с настоящими пожарными —  это 
всегда самое интересное, —  сра
зу после построения делятся 
с нами школьники из Кингисеппа.

Как только ребёнку исполня
ется десять лет, для него откры

вается мир пожарной безопас
ности. Именно с  этого возраста 
юные ленинградцы могут запи
саться в  молодёжную дружину. 
К каждой школе, где организова
но такое подразделение, прикре
плён инструктор противопожар
ной профилактики. Этот человек 
проводит противопожарную 
пропаганду и агитацию, в деталях 
рассказывает о теории пожарно
го дела. Но самое интересное для 
юных огнеборцев —  это, конечно, 
практика. Детей подготавлива
ют к возможной эвакуации, учат 
тушить огонь, ориентироваться 
в  горящей комнате, показывают 
современную спасательную тех
нику. Продемонстрировать по
лученные навыки ребята могут 
раз в год в рамках традиционно
го слёта пожарных дружин.

— Я хочу пожелать вам ниче
го не бояться, удачи и победы! 
Руководителям немного тер
пения и веры в своих ребят. Ну 
и,  конечно же, главной судей
ской коллегии —  судить объ
ективно, а  всем вместе я  поже
лаю ни пуха, ни пера! В добрый 
путь! —  обращается к дружинам 
заместитель директора центра 
«Ладога» Наталья Угодина.

Слётконкурс проводится 
в  Ленинградской области уже 

более десяти лет. Новшеством 
этого года стали состязания ре
бят младшей возрастной груп
пы в возрасте 10–13 лет.

— Мы впервые привлекли 
к участию самых юных пожарных, 
тех, кто только начинает свой путь 
в  области пожарной безопасно
сти. Глядя на ребят 14–17 лет, они 
смогут многому научиться. Кро
ме того, старшие школьники ско
ро уйдут во взрослую жизнь, им 
тоже будет нужна замена. А  по
ка они курируют малышей и  ак
тивно готовят их к испытаниям, —  
рассказывает замначальника 
Ленинградской областной проти
вопожарноспасательной службы 
Павел Кириллов.

На старт, внимание, марш! 
Мальчишки и  девчонки из млад
шей группы хватаются за насто
ящую пожарную форму —  у  них 
есть несколько секунд, чтобы 
справиться с  обмундированием. 
На столе лежат штаны, куртка, 
подшлемник и  каска. В  разгаре 
соревнования детей останавли
вают —  они сняли обувь, чтобы 
надеть штаны. Конечно, у настоя
щего пожарного на это может не 
быть времени. Да и крой штанов 
позволяет «влететь» туда ногами, 
не снимая сапог. У спасателей всё 
продумано до мелочей, и  даже 

куртку можно надеть одним ма
хом. Так, ребята ныряют в рукава, 
закрепляют ремень на поясе и бо
рются с каской. Её же ещё и пра
вильной стороной надеть нужно! 
Пока разберешься —  какой, цен
ные секунды на таймере строгого 
судьи предательски утекают. По 
нормативу это 20 секунд, но наши 
юные огнеборцы ещё только учат
ся, и счёт порой идёт на минуты.

И это —  лишь одно из мно
гих испытаний. Юных пожарных 
также ждал смотр строя и  пес
ни, викторина и творческие кон
курсы, выступления агитбригад 
и  демонстрация навыков пер
вой помощи. Если для огнебор
цев помладше слёт закончился 
18 апреля, то старшие участники 
дружины ещё продолжат борь
бу за звание лучших из лучших. 
22  мая ребятам предстоит от
правиться на соревнования по 

пожарноприкладному спорту 
на базе пожарной части № 100 
в  Сертолово. Что же до резуль
татов соревнований в  младшей 
группе, то победителями слёта 
стала команда «Огнеборцы» из 
Волосовской средней общеобра
зовательной школы № 1. В первой 
тройке также оказались команды 
Выборгской средней общеобра
зовательной школы № 10 и Крас
ноборского центра образования.

Для многих ребят это не про
сто награда, а  путёвка в  про
фессию. Как рассказали нам ор
ганизаторы слёта, на их памяти 
немало примеров, когда участ
ники школьных дружин посту
пали в  университеты МЧС и  ре
ализовывали себя там на благо 
родного региона и  всех ленин
градцев.

АЛЕКСАНДРА РОДИОНОВА
ФОТО АВТОРА

«Ленинградская панорама» вместе 
с экспертами областного комитета  
по сохранению культурного наследия 
побывала в Выборге, где сразу 
несколько исторических объектов 
восстанавливают с использованием 
механизма государственно-частного 
партнёрства.

Усадьба «Киискиля» в  посёлке 
Подберезье под Выборгом уже 
восемь лет восстанавливается 
силами инициативного жителя 
Ильи Слепцова. Впервые быв
шее поместье семьи Кронов, 
первых российских промыш
ленных пивоваров, упоминает
ся ещё в исторических хрониках 
XVI века, сама же усадьба была 
построена в 1816 году.

За двухсотлетнюю историю 
предназначение этого места не
однократно менялось. В разные 
времена здесь находился дом 
инвалидов, военный госпиталь 
в  период Великой Отечествен
ной войны и  даже пионерский 
лагерь «Чайка». Как признаёт
ся сам Илья Слепцов, когда он 

в  2017  году увидел обветшалую 
усадьбу, то просто не смог прой
ти мимо. Центральное здание 
находилось в аварийном состоя
нии: две из шести колонн, на ко
торые опирался фронтон дома, 
могли рухнуть в любой момент.

В настоящее время колонны 
восстановлены, здесь также пе
реложен каменный фундамент, 
заменены крыльцо, испорчен
ные временем фрагменты сруба. 
Летом специалисты планируют 
установить крышу. Кроме того, 
пока сохнет и оседает сруб, нуж
но будет установить окна, смон
тировать электрооборудование, 
воссоздать старинные печи.

— Это было эмоциональное 
решение. Я,  знаете ли, обычно 
не занимаюсь покупкой усадеб. 
Было время, когда жалел о  сво
ём поступке, в  голову приходи
ли мысли о том, чтобы всё закон
чить. Но меня поддержала жена: 
сказала, что нельзя опускать ру
ки, как бы сложно ни было, —  де
лится с  нами Илья Слепцов. —  
Призываю и других энтузиастов 

поддерживать жизнь объектов 
культурного наследия на ме
стах. Не стоит опасаться госу
дарственных структур по охра
не памятников —  наоборот, их 
специалисты помогают нам, ведь 
мы делаем общее дело.

Так заброшенная усадьба 
превратилась в популярный дей
ствующий туристический объект. 
Сегодня её можно посетить в со
ставе экскурсионной группы —  
в  Подберезье уже приезжают 
гости из Выборга, СанктПетер
бурга, Москвы и  других регио
нов России. Для гостей поместья 
восстановлен винный погреб, 
в  котором хранится сваренное 

здесь же пиво, построено совре
менное кафе и  сувенирный ма
газин. А недавно на территории 
появился миниатюрный трам
вай, на нём скоро можно будет 
прокатиться. Есть в поместье да
же небольшая ферма: все желаю
щие могут покормить яркоры
жих коров шотландской породы 
Хайленд, кур и кроликов.

— Туристический поток мы на
чали формировать только в  про
шлом году, он ещё не приносит 
нужного дохода. Но надеюсь, что 
со временем он станет главным 
источником для того, чтобы усадь
ба жила, —  пояснил Илья Слепцов.

За последние годы количе
ство частных инвесторов, ко
торых интересует реставрация 
исторических мест, увеличилось, 
подчеркнул в  ходе пресстура 
заместитель председателя пра
вительства Ленинградской об
ласти —  председатель комите
та по сохранению культурного 
наследия Владимир Цой. Регио
нальными властями это только 
приветствуется, тем более что 
процесс восстановления контро
лируется государством.

— Уверен, что в  будущем 
усадьба «Киискиля» станет хо
рошей точкой на туристической 
карте Ленинградской области. 
И  в  Выборг будут приезжать не 
только чтобы посмотреть досто
примечательности старинного 

города, но и на интересные объ
екты Выборгского района, —  вы
разил уверенность Владимир Цой.

Ещё один пример совместных 
усилий государства и  бизнеса —  
пристройка к бывшему дому ар
хиепископа кафедрального собо
ра Выборга на улице Подгорной. 
Именно там сохранился един
ственный в  городе средневеко
вый подвал с каменной кладкой 
и потолочными сводами.

По предписанию Министер
ства культуры владелец здания 
восстановил его в соответствии 
с  историческими чертежа
ми. Фрагменты средневековой 
кладки отлично вписались в ин
терьер будущего ресторана. По 
словам директора заведения 
общепита, реставрация такого 
исторического здания —  затрат
ный процесс. Но идея должна 
окупиться, ведь Выборг поль
зуется популярностью у  тури
стов и развивает инфраструкту
ру для культурного отдыха.

— И это лишь несколько при
меров того, как частные инве
сторы приводят в  порядок объ
екты культурного наследия. Их 
в  Ленинградской области мно
го, интерес не может не радо
вать, —  подытожил зампред пра
вительства Ленобласти Владимир 
Цой, обратив внимание, что но
вые владельцы не только береж
но относятся к истории места, но 
и вдыхают в него новую жизнь.

КСЕНИЯ БОНДАРЕНКО
ФОТО АВТОРА

Старинный камин  
в усадьбе Киискиля

В ЛЕНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ ПРИВЛЕКАЮТ ИНВЕСТОРОВ, 
ЧТОБЫ ВОССТАНОВИТЬ ОБЪЕКТЫ КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ

ТРАДИЦИОННЫЙ СЛЁТ ЮНЫХ ПОЖАРНЫХ ПРОШЁЛ НА БАЗЕ ЦЕНТРА «ЛАДОГА»
ПОЖАРНЫЙ ДОЗОР —  ЮНЫЕ ОГНЕБОРЦЫ

НОВАЯ ЖИЗНЬ ДЛЯ ПАМЯТНЫХ МЕСТ
///////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////
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В этом году Россия отмечает 
125-летие классика русской 
литературы —  Владимира 
Владимировича Набокова. 
Ленинградская область 
не осталась в стороне —  
центральной площадкой 
тематического фестиваля 
ожидаемо стал музей-усадьба 
Рождествено в Гатчинском  
районе.

Набоковский фестиваль
Усадьба в Рожествено —  эпицентр 
«набоковских земель петербург-
ской губернии», единственное со-
хранившееся фамильное имение, 
память о  котором Владимир На-
боков, его последний владелец, 
хранил всю жизнь. Вырская мы-
за и  Батово —  два других поме-
стья, связанных с родом Набоко-
вых —  до наших дней попросту не 
дошли.

Ленинградские музейщики 
идею Набоковского фестиваля 
вынашивали давно. Проведе-
нию мероприятия не помешала 
даже масштабная реконструк-
ция, которая происходит сей-
час в усадьбе. Наоборот, обсто-
ятельства по-своему сыграли на 
руку организаторам фестиваля.

— Реставрация переключи-
ла нас с приема посетителей на 
размышления о  новом музей-
ном пространстве. В  ходе этой 
неочевидной для непосвящён-
ного взгляда работы возникла 
концепция современного музея- 
усадьбы Владимира Набокова. 
Нам показалось, что будет инте-
ресно обсудить её с  ленинград-

цами —  как раз на юбилейном 
фестивале, —  пояснила заведую-
щая музеем Ирина Авикайнен.

На торжественную церемо-
нию открытия фестиваля гостей 
пригласили в  Международный 
центр реставрации (МЦР). Он 
расположен в  сотне метров от 
усадебного дома.

«Гвоздём» программы стала 
театрализованная постановка 
«Тень русской ветки», подготов-
ленная студентами Ленинград-
ского областного колледжа 
культуры и искусства.

Не скрою: глядя на девушек 
в  дивных платьях и  серьёзных 
юношей, мелькающие на боль-
ших экранах шахматные этюды, 
дореволюционные фотографии, 
портреты Владимира Набоко-
ва, я  поначалу насторожилась. 
Мне всегда казалось, что цени-
тели творчества этого писате-
ля —  люди постарше. Неужели 
темы его произведений, эстети-
ка близки молодёжи?

Как пояснила мне Анна Ра-
попорт, программный дирек-
тор фестиваля, заместитель ди-
ректора по научной работе 
Музейного агентства Ленобла-
сти, —  это осознанное решение 
организаторов мероприятия. 
Они стремятся привлечь сту-
денчество, открыть гений Набо-
кова тем молодым людям, кото-
рые уже читали его книги либо 
слышали об авторе и  хотят по-
грузиться в его творчество. Это 
игра на опережение, попытка 
немного снизить возраст сегод-
няшней целевой аудитории му-
зея.

Брависсимо —  ребята спра-
вились замечательно. Они са-
ми написали сценарий, напол-
нили его фактами биографии 
классика русской и англоязыч-
ной литературы, знатока бабо-
чек и  любителя шахмат, укра-
сили цитатами, поэтическими 
строками, разбавили хорео-
графическими и  вокальными 
номерами, сценами из жизни 
Владимира и Веры Набоковых. 
Верно подобрали интонацию, 
нигде не сфальшивили! Утон-
чённая интеллигентность не 
выглядела чуждо в  современ-
ном помещении с  окнами во 
всю стену.

Дом, милый дом
На втором этаже МЦР презенто-
вали выставку «Три детства, три 
семьи. Набоков, Римский-Корса-
ков, Рерих».

Экспозиция вроде бы неболь-
шая. Но быстро обойти круг не по-
лучится. Тормозишь возле витрин 
«Путешествие», «Домашнее чте-
ние», «Семейная трапеза», «При-
рода». Рассматриваешь артефак-
ты давних времен —  карбидный 
фонарь, которым велосипеди-
сты освещали дорогу, старинный 
ключ, розовые кораллы, баляси-
ны, петли для ставен, столовый 
фарфор, дорожные шашки.

Экспозиция, над которой тру-
дились три филиала Музейного 
агентства, —  это дань уважения 
землякам, чьи юбилеи выпали 
на 2024 год. О 125-й годовщине 
Владимира Набокова читатель 
уже знает. В  марте Ленинград-
ская область отметила 180-летие 
Николая Римского-Корсакова, 
в октябре грядёт 150 лет со дня 
рождения Николая Рериха.

— У всех героев выставки бы-
ло усадебное детство. У  Рериха 
это Извара, у  Римского-Корсако-
ва —  дом в Тихвине, у Набокова —  
Выра, Батово и Рождествено. Все 
они писали о своих детских годах 
от первого лица —  тепло, проник-
новенно, —  говорит Ирина Ави-
кайнен.

Забавно рассматривать ме-
тафорические ландшафты уса-
деб, в  которых выросли гении 
русской культуры. Это не точ-
ные макеты имений, а  видение 
художника, рождённое после 
прочтения писем, воспомина-
ний, биографического набоков-
ского романа «Другие берега».

Обращает на себя внима-
ние стенд «Звук и цвет». Вы зна-
ли, что для Римского-Корсакова 
звуки были окрашены в разные 
оттенки? А о набоковской раду-
ге букв? Он их видел красными, 
зелеными, чёрно-бурыми, сини-
ми… Такое свойство называет-
ся цветовой слух, или синопсия. 
Что же до Рериха, то для него, 
художника, цвет был основным 
средством визуального языка. 
К  слову, отправляясь в  путеше-
ствие, он брал с собой грампла-
стинки Римского-Корсакова.

Придумай музей!
Я исчиркала пометками програм-
му фестиваля 21–23 апреля, пыта-
ясь захватить побольше локаций. 
Выбор пал на мероприятие в Гат-
чине, но пришлось отказаться от 
круглого стола «Набоков. Насеко-
мые в культуре» и мастер-класса, 
где гостей обещали научить ри-
совать бабочек не хуже учёных. 
Владимир Владимирович был эн-
томологом —  эту грань его лич-
ности на лекции раскрывали со-
трудники Зоологического музея. 
В  понедельник они рассказыва-
ли об энтомологических «Ме-
муарах» великого князя Нико-
лая Михайловича, которые стали 
профориентационным толчком 
для Набокова.

А ещё —  студенческая конфе-
ренция о параллелях в литерату-
ре Набокова с творчеством Пуш-
кина, лекция об архитектурной 
истории здания на Большой Мор-
ской, 47, разговор о фотографиче-
ском наследии русского гения…

Музейное агентство Леноб-
ласти, дабы отразить многогран-
ность талантов Владимира Набо-
кова, призвало под свои знамена 
Пушкинский дом, который три го-
да назад получил в распоряжение 
архив писателя, музей Владими-
ра Набокова Санкт-Петербургско-
го университета, Зоологический 
музей ЗИН РАН, Педагогический 
университет им. А. И. Герцена, Ев-
ропейский университет и Высшую 
школу экономики. Масштаб фе-
стиваля и насыщенность програм-
мы —  уникальные для Ленинград-
ской области. Жаль, шахматисты 
не успели присоединиться. С  их 
видом спорта Владимир Владими-
рович был хорошо знаком!

— Важный посыл фестиваля —  
не просто говорить о Набокове, но 
и о том, как его наследие можно из-
учать и показывать в музеях. Отсю-
да —  проектные лаборатории и се-
минары. Как литературный текст 
превратить в экспозицию, как под-

ключить дизайнерские приёмы. 
Мы запустили соучастное проек-
тирование музея- усадьбы «Рож-
дествено». Для Ленинградской 
области это первый опыт, экспе-
римент, —  говорит Анна Рапо-
порт. —  Вовлекли в него молодых 
архитекторов, дизайнеров, фило-
логов, историков, краеведов, эн-
томологов. Зачем? Чтобы найти 
точки соприкосновения. Будем их 
знать, и тогда музей откликнется 
в сердце каждого пришедшего.

ЛЮДМИЛА КОНДРАШОВА
СНИМКИ ПРЕДОСТАВЛЕНЫ 

МУЗЕЙНЫМ АГЕНТСТВОМ 
ЛЕНОБЛАСТИ

///////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////РЕПОРТАЖ

НА РОДНЫХ БЕРЕГАХ
В РОЖДЕСТВЕНО ОТКРЫЛСЯ ФЕСТИВАЛЬ, 
ПОСВЯЩЁННЫЙ 125-ЛЕТИЮ ВЛАДИМИРА НАБОКОВА

Усадебное детство связывает судьбы Набокова, Рериха  
и Римского-КорсаковаДорожный набор путешественника начала XX века

Выступление студентов 
областного колледжа искусств

Ленинградцы интересуются —  
когда завершится реставрация 
музея в Рождествено, 
возобновятся экскурсии? 
Сразу уточним: обзорные 
и тематические экскурсии 
проходят и по парку 
(он огромный, в 16 гектаров), 
и по усадебному дому.
Например, гостей 
первого дня фестиваля 
провели по некоторым 
залам этого памятника 
архитектуры. В подвале 
продемонстрировали 
остатки фундамента дворца 
цесаревича Алексея 
Петровича. Их обнаружили во 
время реставрационных работ. 
Именно эта находка заставила 
вносить изменения в проектную 
документацию и сдвинула 
сроки реконструкции.
На экскурсию нужно 
записаться, позвонив 
в музей или написав в группу 
в соцсетях. На выставки 
в Международном центре 
реставрации можно попасть по 
четвергам и субботам, также  
по предварительной записи.

Запишитесь на экскурсию
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МСУ

В Волховском городском 
Дворце культуры прошло 
торжественное мероприятие, 
посвящённое Дню местного 
самоуправления.

Много теплых слов благодар-
ности и поздравлений было 
сказано в адрес ветеранов ор-
ганов местного самоуправле-
ния, которые внесли в Волхов-
ском районе огромный вклад 
в развитие МСУ, основанного 
на принципах честности и пре-
данности служения народу, и 
муниципальных служащих, ко-
торые сегодня ежедневно реша-
ют множество разных задач, до-
бросовестно работают в разных 
сферах жизнедеятельности на 
благо района.

Открылось мероприятие ви-
деообращением с поздравлени-
ем от депутата Госдумы Сергея 
Валериевича Петрова.

Приехала поздравить вол-
ховчан председатель комитета 
по местному самоуправлению 
межнациональным межкон-
фессиональным отношениям 
Ленинградской области Лира 
Бурак. Лира Викторовна вручи-
ла отличившимся работникам 
награды.

За многолетний добросовест-
ный труд, высокий професси-
онализм и вклад в развитие 
местного самоуправления Ле-
нинградской области почётной 
грамоты губернатора Ленин-
градской удостоена Светлана 
Чумакова, начальник отдела по 
обеспечению деятельности ко-
миссии по делам несовершен-
нолетних и защите их прав.

Благодарность губернатора 
Ленинградской области вручена 
ведущему специалисту отдела 
по спорту, молодежной полити-
ке Виктории Власовой и Роману 
Филиппову, водителю районной 
администрации. За добросо-
вестный труд и активную пози-
цию, а именно за помощь в до-
ставке гуманитарной помощи в 
зону СВО - Георгию Анохину.

За активное участие в реали-
зации общественно значимых 
инициатив и эффективную ра-
боту в период проведения вы-
боров Президента Российской 
Федерации Благодарственное 
письмо вице губернатора Ле-
нинградской области вручено 
Екатерине Сараевой.

Впервые за многие годы в 
торжественном мероприятии 
приняли участие наставники 
- почётный гражданин города 
Волхова Нина Александровна 
Цветкова и заместитель пред-
седателя Совета почётных 
граждан Волховского района и 
города, почетный гражданин 
Волхова Валентина Павловна 
Тонкус. Валентина Павловна 
подарила Александру Сафонову 
личное произведение искусства 
- картину «Тройка».

Поздравили работников мест-
ного самоуправления глава 
Волховского муниципального 
района Александр Налетов и 
исполняющий полномочия гла-
вы районной администрации 
Александр Сафонов.

«Спасибо за совместную ра-
боту, неравнодушное отно-
шение и активную жизнен-
ную позицию. Оставайтесь 
профессионалами, прини-
майте верные решения и 
будьте внимательны к лю-
дям. Желаю вам и вашим 
близким крепкого здоро-
вья, семейного благополу-
чия, мира и добра!» - сказал 
А.А. Налётов.

Руководители района побла-
годарили работников местно-
го самоуправления за работу, 
а отличившихся отметили на-
градами. За добросовестный 
труд, высокий профессиона-
лизм, большой личный вклад в 
развитие местного самоуправ-
ления Благодарность главы 
Волховского района объявлена 
специалистам Пашской адми-
нистрации Анне Ионичевой и 
Ольге Сергеевой; работникам 
Сясьстройской администрации 
Дмитрию Поляшову, началь-
нику отдела ЖКХ администра-
ции и Алене Меньшиковой, 

главному специалисту отдела по 
управлению муниципальным 
имуществом; Ирине Семено-
вой, ведущему специалисту по 
ЖКХ и благоустройству адми-
нистрации МО Вындиноостров-
ское СП; Светлане Кульковой и 
Леониду Лещеву, специалистам 
Новоладожского ГП; Андрею 
Королю и Наталье Вилоновой 
из администрации Иссадского 
СП; Елене Дмитриевой и Поли-
не Королёвой, представителям 
Колчановской администрации; 
Наталье Смольской, начальнику 
отдела по социальной политике 
и безопасности администрации 
МО Бережковское СП; Марине 
Рожиной и Александровне Гого-
левой – Усадищенское СП; Оле-
се Румянцевой и Светлане Теп-
ниной - МО Кисельнинское СП; 
Алексашкину Эдуарду, главе МО 
Вындиноостровское СП.

Также Благодарности главы 
вручены специалистам район-
ной администрации Светлане 
Крайновой, Наталье Резухиной, 
Диане Богачевой и Ольге Мак-
симовой.

За добросовестный труд в ор-
ганах местного самоуправления 
и высокий профессионализм 
почётной грамотой главы адми-
нистрации Волховского муни-
ципального района награждены 
Юлия Антипова, Ирина Гаври-
лова, Ольга Локосова, Светлана 
Пешая, Светлана Тимашева, Та-
тьяна Тимонина и Татьяна Фро-
лова.

Благодарность администра-
ции Волховского муниципаль-
ного района вручена Ольге Ба-
женковой, Ольге Барановой, 
Елене Башкировой, Юлии Вар-
ламовой, Веронике Веселковой, 
Людмиле Гаврилиной, Светлане 
Карандашовой, Елене Кротовой, 
Анастасии Прониной, Влади-
миру Рудневу, Сергею Рыгали-
ну, Татьяне Семенковой, Ольге 
Сергиенко, Юлии Степановой, 
Ирине Таловой, Людмиле Тюри-
ковой и Анне Шаровой.

Праздничными подарками 
работникам местного самоу-
правления стали показ видео-
фильма с представлением 
муниципальных работников 
района и яркие красочные но-
мера детских творческих кол-
лективов города Волхова.

А в преддверии Дня местного 
самоуправления, который от-
мечается ежегодно 21 апреля, 
в Волосово прошло юбилейное, 
XX собрание Ассоциации «Совет 
муниципальных образований 
Ленинградской области».

Участие в собрании приняли 
представители муниципальных 
образований региона. Совет от-
читался о своей работе и поста-
вил задачи на будущее. В ходе 
мероприятия самые активные 
представители муниципальных 
образований отмечены награ-
дами губернатора, Законода-
тельного собрания, Всероссий-
ской ассоциации местного 
самоуправления и областной 
Ассоциации за многолетний 
добросовестный труд, высокий 
профессионализм, большой 
вклад в развитие системы мест-
ного самоуправления Ленин-
градской области.

В число награжденных вошёл 
глава района Александр Нале-
тов, исполняющий полномочия 
главы администрации Алек-
сандр Сафонов, глава админи-
страции Пашского сельского 
поселения Артур Кулиманов и 
глава администрации Усади-
щенского сельского поселения 
Елена Молодцова.

Фото Тимура РУМЯНЦЕВА

За вклад в развитие МСУ

Почетный гражданин Волхова 
Валентина Павловна Тонкус



Жители района постоянно об-
ращаются к главе Волховского 
района Александру Налётову 
с различными проблемами. 
Сегодня публикуем часть от-
ветов на вопросы, получен-
ные в ходе очередной прямой 
линии главы. 

1. Волховчанин обратил-
ся с просьбой о постановке 
на учёт в качестве нужда-
ющегося в жилом помеще-
нии.

Жилищная комиссия район-
ной администрации, рассмотрев 
заявление, приняла решение от-
казать заявителю по нескольким 
причинам:

 - обратившийся обеспечен 
общей площадью жилого поме-
щения на одного человека более 
учётной нормы;

 - отказано в признании мало-
имущим, так как в представлен-
ных документах доход превыша-
ет пороговое значение;

 - отказано в постановке на учёт 
на основании областного закона 
«О порядке ведения органами 
местного самоуправления Ле-
нинградской области учёта граж-
дан в качестве нуждающихся в 
жилых помещениях, предостав-
ляемых по договорам социально-
го найма», так как представлен-
ные документы не подтверждают 
право соответствующих граждан 
состоять на учёте в качестве нуж-
дающихся.  

2. Обращение жителей 
деревни Плотичное Вын-
диноостровского сельского 
поселения с просьбой обо-
рудовать уличное освеще-
ние автобусной остановки, 
расположенной на автодо-
роге общего пользования 
регионального значения 
«Новая Ладога-Зуево» по 
ходу движения в г. Кири-
ши. В тёмное время суток, 
по словам заявителей, рей-
совые автобусы проезжают 
мимо ожидающих пасса-
жиров. 

Указанная автодорога числит-
ся на балансе ГКУ «Ленавтодор». 
В организации сообщили, что со-
гласно соответствующему прика-
зу Минтранса России, устройство 
наружного электроосвещения 
может быть выполнено в рамках 
проведения работ по капиталь-
ному ремонту. Для проведения 
капремонта требуется разработ-
ка проектно-сметной документа-
ции и получение положительно-
го заключения государственной 
экспертизы. В ближайшие годы 
средства областного бюджета 
должны быть направлены на ре-
ализацию ранее утверждённых и 
получивших положительное за-
ключение проектов капремонтов 
дорог. С учётом изложенного, за-
прашиваемые работы невозмож-
но провести в ближайшее время. 
«Ленавтодор» рассмотрит воз-
можность включения указанного 
участка автодороги в адресную 
программу на плановый период 
2025-2027 годов при наличии до-
полнительного финансирования. 

3. Коллективная жало-
ба жителей Волховского 
района о высоком повы-
шении тарифов за проезд 

в общественном транс-
порте по муниципальным 
маршрутам.

Районным Советом депутатов 
предприняты все возможные и 
достаточные меры для обеспе-
чения граждан транспортными 
услугами между поселениями, 
сообщил глава. Организация 
транспортного обслуживания в 
границах районного центра от-
носится к полномочиям муни-
ципального образования г. Вол-
хов. 

Для совместного обсуждения и 
разъяснения сложившейся ситу-
ации 26 января 2024 года в зда-
нии районной администрации 
была проведена встреча пред-
ставителей органов местного са-
моуправления с населением. 

В настоящее время ООО «Паль-
мира» производится продажа 
проездных билетов стоимостью 
1 700 рублей за 40 поездок в те-
чение 30 дней. Стоимость одной 
поездки равна 42 руб.50 коп. 

4. Обращение жителей 
многоквартирного дома 
№9 на ул. Авиационная о 
необходимости устранить 
дефекты на придомовой 
детской площадке, выяв-
ленные в ходе эксплуата-
ции. 

В соответствии с муниципаль-
ным контрактом дефекты дет-
ского оборудования, выявлен-
ные при эксплуатации, обязана 
устранить подрядная организа-
ция. 

Подрядчик своевременно не 
устранил дефекты. Это послу-
жило поводом для обращения 
районной администрации в Вол-
ховский городской суд. На сегод-
няшний день есть решение суда 
об обязании подрядной органи-
зации провести соответствую-
щие работы, оно находится на 
исполнении в службе судебных 
приставов Волховского района. 

Детское оборудование на 
указанной площадке, помимо 
прочего, неоднократно подвер-
галось актам вандализма неуста-
новленными лицами. 

5. Обращение старост 
деревень Обухово, Черна-
вино и Бабино о неудов-
летворительном содер-
жании автомобильной 
дороги общего пользова-
ния регионального значе-
ния «Волхов-Бабино-Ис-
сад». 

За содержание указанной до-
роги отвечает подрядная ор-
ганизация «Киришское ДРСУ». 
Организацией в период с 22 
февраля по 12 марта 2024 года 
выполнены работы по ямочно-
му ремонту асфальнобетонного 
покрытия на участке дороги км 
3+000 - км15+000 в объёме 54,5 
кв.м., а также устранение дефор-
маций и повреждения горячей 
асфальтобетонной смесью на 
участке км 2+000 – км 15+000 в 
объёме 291 кв.м

Организации дано пись-
менное указание усилить кон-
троль за исполнением условий 

контракта, а при выявлении де-
фектов – незамедлительно при-
ступать к их устранению.

6. Обращение старосты 
дер. Бабино о ненадле-
жащем качестве электро-
снабжения жилых домов с 
№ 30 по № 36.  Со слов за-
явителя, подача электри-
чества идёт с перебоями, 
свет постоянно «моргает» 
или отключается. Также 
сообщается о брошенных 
оборванных электропро-
водах и зарослей линии 
электропередач. 

Представители «Новоладож-
ских электрических сетей» 4 
марта 2024 года провели осмотр 
указанной линии. В ходе про-
верки оборванных проводов не 
обнаружено. Специалисты сооб-
щили, что внеплановые отклю-
чения на линии происходили по 
заявкам. Аварийных отключе-
ний за период не зафиксирова-
но. О времени запланированных 
перерывов можно ознакомиться 
на сайте ПАО «Россети Ленэнер-
го». 

7. Обращение житель-
ницы Волхова по вопро-
су отсутствия уличного 
освещения проулка, рас-
положенного напротив 
кафе «Антарес» между ул. 
Транспортная и ул. Дека-
бристов. 

В районной администрации 
ответили, что на текущий год 
денежные средства на обустрой-
ство уличного освещения по 
указанному адресу в бюджете г. 
Волхов не запланированы. Во-
прос будет рассмотрен в следую-
щем году при условии достаточ-
ного финансирования в бюджете 
МО г. Волхов.

8. Обращение житель-
ницы дома № 55 на Вол-
ховском пр.  г. Волхов о 
ненадлежащем состоянии 
детской площадки на при-
домовой территории. 

Администрацией Волховского 
района направлено обращение 
в ООО «Волховское жилищное 
хозяйство» о необходимости 
выполнить работы по замене 
песка в песочнице, а также обе-
спечить надлежащее санитарное 
состояние (подметание, уборка 
поверхностного мусора) на всей 
площадке. АО «ЛОТЭК» направ-
лено письменное обращение о 
восстановлении теплотрассы по 
указанному адресу. 

В настоящее время решение 
арбитражного суда по ремонту 
детского игрового оборудования 
на площадке находится на ис-
полнении.  

9. Обращение жительни-
цы Сясьстроя о ненадлежа-
щем состоянии дворовой 
территории по адресу ул. 
Карла Маркса, д. 4. 

В ООО «Сясьстройский ЖКС» 
сообщили: для обеспечения 
безопасного и комфортного 

передвижения, а также благо-
приятного проживания граж-
дан, дворник ежедневно убирает 
придомовую территорию ука-
занного дома. В подъездах про-
изводится сухая и влажная убор-
ка, согласно графику. 

10. Жалобы жителей Вол-
хова, прикреплённых к 
ЧУЗ «Больница «РЖД-Ме-
дицина», о невозможной 
с января этого года госпи-
тализации на стационар 
из-за отсутствия соответ-
ствующих квот по обяза-
тельным полисам ОМС. 

Комитетом по здравоохране-
нию Ленинградской области не 
выделены квоты ЧУЗ «Больни-
ца «РЖД-Медицина» для ока-
зания медицинской помощи в 
круглосуточном и дневном ста-
ционарах по территориальной 
программе ОМС на 2024 год, со-
общили в учреждении. Соответ-
ственно, госпитализация граж-
дан в указанное структурное 
подразделение в рамках ОМС 
осуществляться не может. 

В комитет направлено письмо 
о выделении объёмов специ-
ализированной медицинской 
помощи. К сожалению, положи-
тельных решений на сегодняш-
ний день в адрес медицинского 
учреждения не поступало. 

11. Обращение волхов-
чанки, касаемое отсут-
ствия мусорных кон-
тейнеров на дворовой 
территории по адресу ул. 
Ю. Гагарина, д. № 8/12 и ул. 
Профсоюзов, д. № 10а.

Контейнерная площадка, ра-
нее расположенная на терри-
тории, прилегающей к бане на 
ул. Ю.Гагарина и используемая 
жителями указанных много-
квартирных домов, была демон-
тирована по причине передачи 
земельного участка в частную 
собственность, сообщили в ад-
министрации. На соседней дво-
ровой территории у д. № 2а и 4а 
ул. Ю. Гагарина есть оборудован-
ная контейнерная площадка с 
асфальтированным подходом к 
ней. 

В этом году запланировано 
обустройство новой площадки 
в районе домов № 10 и 10а ул. 
Профсоюзов (со стороны ул. Ра-
ботниц) в рамках государствен-
ной программы Ленинградской 
области за счёт средств област-
ного и городского бюджетов. 

12. Обращение житель-
ницы дер. Пёхалево Сясь-
стройского городского 
поселения по вопросу от-
сутствия уличного освеще-
ния части автомобильной 
дороги общего пользова-
ния районного значения 
протяжённостью около 
300 метров, расположен-
ной от д. № 26Б до дома 
№50. 

Районной администрацией 
направлена заявка в ПАО «Рос-
сети Ленэнерго» на заключе-
ние договора технологического 

присоединения и получение 
технических условий для под-
ключения к сетям по указанному 
адресу. Срок рассмотрения заяв-
ки составляет 30 дней. О резуль-
татах сообщат главе Волховского 
района. 

13. М н о г о ч и с л е н н ы е 
обращения жителей де-
ревень Бор, Плотичное, 
Гостинополье, Вындин 
Остров (Вындиноостров-
ское сельское поселение) 
по вопросу аварийного 
состояния асфальтобетон-
ного покрытия участка ав-
тодороги «Волхов-Вындин 
Остров» протяжённостью 
15 км автомобильной до-
роги общего пользования 
регионального значения 
«Новая Ладога-Зуево». 

Глава района письменно об-
ратился в ГКУ «Ленавтодор» 
с просьбой усилить контроль 
за соблюдением нормативно-
го состояния дороги, провести 
дополнительное обследование 
асфальтобетонного покрытия, 
выполнить ремонтные работы 
по устранению дефектов дорож-
ного полотна (ямы, выбоины, 
колейность, трещины), а также 
письменно сообщить о результа-
тах работ. 

Допустимый уровень содер-
жания дороги, в соответствии с 
заключённым государственным 
контрактом, обеспечивает под-
рядная организация «Киришское 
ДРСУ», пояснили в «Ленавтодо-
ре». Подрядчиком с 1 по 20 мар-
та 2024 года выполнены работы 
по устранению деформаций и 
повреждений асфальтобетонно-
го покрытия указанной дороги в 
объёме 1 832 кв.м. Допустимый 
уровень содержания, по словам 
представителей «Ленавтодо-
ра», обеспечен. Государственно-
му предприятию «Киришское 
ДРСУ» даны указания усилить 
контроль за исполнением усло-
вий контракта, при выявлении 
дефектов незамедлительно при-
ступать к их устранению. 

14. Обращение житель-
ницы д. № 13 по ул. Вали 
Голубевой по вопросу 
установки (возврата) де-
монтированного общедо-
мового прибора учёта те-
пловой энергии. 

В АО «ЛОТЭК» ответили: при-
бор, ранее установленный в ука-
занном многоквартирном доме, 
после проведения очередной 
проверки оказался не пригод-
ным для дальнейшей эксплуата-
ции. Жителям дома необходимо 
провести общее собрание соб-
ственников жилых помещений, 
где нужно принять коллегиаль-
ное решение о заключении до-
говора на замену коллективного 
общедомового прибора учёта те-
пловой энергии. 
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Диалог с властью Глава на связи



ВОЛХОВСКИЕ ОГНИВОЛХОВСКИЕ ОГНИ  №16 №16 от от 26 апреля26 апреля  2024 года2024 года 77
В последние годы образова-
тельная система, выстроен-
ная «ФосАгро», демонстри-
рует хорошие результаты.  В 
начале года на региональ-
ном этапе всероссийской 
олимпиады школьников по 
основным предметам вол-
ховская «ФосАгро-школа» за-
няла первое место, а восемь 
её учеников стали призерами 
районного этапа. 

Этот успех не случаен – ак-
тивное внедрение современ-
ных образовательных методик, 
инновационного оборудования 
и поддержка со стороны «Фос-
Агро» создают в Волхове благо-
приятную среду для развития 
талантов и достижения высоких 
результатов.

Проект «ФосАгро-школа» 
стартовал в 2013 году. В пяти 
школах, расположенных в го-
родах присутствия компании, 
были созданы классы с углублен-
ным изучением предметов, не-
обходимых для получения инже-
нерно-технических профессий: 
математики, информатики, фи-
зики и химии, а для учащихся 
ввели комплексную профориен-
тационную программу. Учителя 
прошли курсы повышения ква-
лификации, для проведения 
ряда уроков и лекций в школы 
приглашаются педагоги про-
фильных вузов. Для учащихся 
проводятся специализирован-
ные фестивали и семинары, 

экскурсии на предприятия и в 
университеты.

И это только часть бесшов-
ной образовательной систе-
мы, выстроенной компанией. 
Начинает она работать еще с 
дошколятами с помощью про-
граммы поддержки детского 
спорта и образования «Детям 
России образование, здоровье 

и духовность» (ДРОЗД), и 
продолжается на взрослых 
выпускниках старших школ, 
помогая им поступать в про-
фильные колледжи или пар-
тнерские вузы. 

Это особенно актуально в све-
те последнего послания Прези-
дента РФ Федеральному Собра-
нию: 

– Нам важно, чтобы эти ре-
бята, сегодняшние подростки, 
стали профессионалами своего 
дела, готовыми трудиться в эко-
номике XXI века, – сказал Вла-
димир Владимирович Путин.

Вся работа «ФосАгро», на-
правленная на повышение 
качества образования, воспи-
тание подрастающего поколе-
ния, была учтена и оценена по 
достоинству в ходе социаль-
ного форума Российского союза 
промышленников и предпри-
нимателей (РСПП). В нем «Фо-
сАгро» наградили за победу в 
большинстве номинаций На-
циональной премии «Лиде-
ры ответственного бизнеса», а 
именно: в номинации «За вклад 
в решение стратегических за-
дач социальной направленно-
сти» победила образовательная 
программа «ФосАгро», в номи-
нации «За вклад в устойчивое 
развитие территорий»  -   со-
циальная программа «Наши 
любимые города», «За вклад в 
решение стратегических задач 
развития человеческого потен-
циала» победу одержала спор-
тивная образовательная про-
грамма «ДРОЗД».

В поздравительной телеграм-
ме к коллективу «ФосАгро» 
заместитель председателя Го-
сударственной Думы Алексей 
Гордеев, в частности, отметил 
большую роль компании в под-
держке благотворительности в 
регионах присутствия: 

 - Во многом благодаря под-
держке со стороны руко-
водства компании трудо-
вой коллектив «ФосАгро» 
стабильно показывает 
высокие производственные 
и экономические результа-
ты, что делает продукцию 
компании широко востре-
бованной в России и в мире. 
Уверен, придерживаясь вы-
бранной стратегии корпо-
ративной социальной от-
ветственности, «ФосАгро» 
приумножит достигнутые 
результаты и сохранит ли-
дирующие позиции. 

Вручение высшей награды 
Национальной премии «Лидеры 
ответственного бизнеса» состо-
ялось 25 апреля на съезде РСПП, 
а ФосАгро продолжит свой путь 
уже в качестве лидера.

В ВФ АО «Апатит» прошла 
встреча химиков, руководи-
телей предприятия, районной 
администрации и городской 
больницы. 

Первые лица ВФ АО «Апатит» 
рассказали о своих успехах и пла-
нах. Волховский филиал ударно 
поработал в первом квартале – 
производственный план перевы-
полнен почти на 50 тысяч тонн. 
Кроме этого, заводчане продолжа-
ют поддерживать благотворитель-
ные проекты. При поддержке «Фо-
сАгро» в городе появляются новые 
общественные пространства, 

спортивные объекты, возрожда-
ются духовные ценности. И такой 
вклад не остаётся незамеченным. 
В феврале этого года компания 
стала обладателем высшей награ-
ды национальной премии «Ли-
деры ответственного бизнеса», 
одержав победу в большинстве 
номинаций.  

– В рамках программы «Наши 
любимые города» мы продол-
жаем работать с лыжной базой 
«Двугорье», делаем освещение, 
чтобы люди могли кататься там 

и в тёмное время суток. Кро-
ме того, чтобы базу можно было 
функционально использовать, мы 
построим там каток, – рассказал 
исполнительный директор ВФ АО 
«Апатит» Артём Крутов (на фото). 

На встрече прозвучали вопросы, 
которые интересуют заводчан, как 
жителей Волхова. Они касались 
ЖКХ, дорожного строительства, 
благоустройства дворов, медицин-
ского обслуживания. Часть ответов 
на вопросы дал глава Волховского 
района Александр Налётов. 

 В мае после реконструк-
ции откроется обновлённый 
сквер им. С.М. Кирова. Лю-
бимый многими ветерана-
ми он, благодаря поддерж-
ке «ФосАгро», переживает 
самое масштабное благоу-
стройство за всё время суще-
ствования. Теперь это будет 
не просто место для прогу-
лок, здесь появятся зоны для 
спокойного и активного от-
дыха и даже амфитеатр.

 Уже сейчас видны очертания 
нового ландшафта: тротуары по-
лукруглой формы, обозначено и 
место под амфитеатр. Этот про-
ект не просто улучшит внешний 

вид города, но и станет важным 
шагом в поддержке истории и 
традиций, связанных с заводом. 

Зоны отдыха, прогулки, места 
для проведения мероприятий и 
даже теплицы – всё это часть за-
думанного масштабного проекта. 
С особым вниманием архитекто-
ры отнеслись к комфорту посети-
телей. Здесь можно будет насла-
диться особенной атмосферой, на 
территории сквера сохранят зе-
лёные насаждения, высаженные 
ветеранами. 

Волховчане всегда с особым 
вниманием относились к Киров-
скому садику, как ласково его 
называют ветераны. Кто-то гулял 
здесь в детстве, кто-то встретил 
свою вторую половинку, кто-то 
вспоминал о своей молодости, а 

иногда все эти события – жизнен-
ная история одного человека. 

Ведущий инженер службы 
главного архитектора Волховско-
го промышленного комплекса 
«Фос Агро» Павел Ковзик подчер-
кнул важность сохранения исто-
рии при внесении изменений. 
Объекты культурного наследия, 
в первую очередь памятник С.М. 
Кирову, оставят неприкосновен-
ными, а все изменения будут со-
вершены с уважением к прошло-
му.

Обновлённый сквер обеща-
ет стать не просто украшением 
города, но и важным символом 
объединения прошлого и насто-
ящего. Его уютные уголки ста-
нут новым местом притяжения 
встреч жителей и гостей Волхова.

«ФосАгро» работает 
на будущее России

Социальный аспект

Благоустройство

Образование

Завод возвращает к жизни сквер

Сверили часы

Материалы  полосы подготовил Сергей КЕЗ
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Год семьи и заботы

 Трудовые династии не про-
сто сохраняют опыт поко-
лений в профессии, они 
приумножают его. Семьи 
волховского промышлен-
ного комплекса «ФосАгро», 
чей трудовой стаж на заводе 
насчитывает десятки, а у ко-
го-то и сотни лет, чествова-
ли 18 апреля в Волховском 
городском Дворце культуры. 
Там состоялся корпоратив-
ный праздник «Трудовые ди-
настии ФосАгро». 

Познакомиться с заслужен-
ными тружениками завода 
можно было уже в фойе ДК пе-
ред началом торжественной це-
ремонии. Там была развернута 
фотовыставка, рассказывающая 
о людях, работавших на пред-
приятии в разные годы.

«Нет ничего удивительно-
го в том, что в Год семьи стар-
тует новый проект, который 
познакомит с династиями, ра-
ботающими на разных пред-
приятиях компании. Сегодня 
мы будем говорить о главной 
ценности Волховского филиа-
ла АО «Апатит» –  его людях, о 
том, как им живётся и работа-
ется в большой производствен-
ной семье!» - такими словами 
открыла мероприятие россий-
ская эстрадная певица, кино-
актриса, теле- и радиоведущая 
Илона Броневицкая - ведущая 
этого вечера. Сама Илона Алек-
сандровна тоже представитель 
творческой династии – она дочь 
певицы Эдиты Пьехи и компо-
зитора Александра Броневиц-
кого, а ещё мать певца Стаса 
Пьехи.

Торжественности мероприя-
тию придало приветствие пер-
вого заместителя генерального 

директора «ФосАгро» Сирод-
жа Лоикова. Теплые слова по-
здравления с праздником он 
передал от всех руководителей 
компании.

О больших и дружных трудо-
вых династиях, в которых жи-
вут любовь и забота, зрителям 
рассказали с экрана сцены ви-
деоролики о награжденных. 

Поздравили семьи и руково-
дители города и района. Они 
отметили, что труд нескольких 
поколений одной семьи на од-
ном предприятии заслуживает 
огромного уважения. Не обошли 
вниманием и большой вклад 
компании «ФосАгро» в укре-
пление семейных ценностей и 
заботу о своих тружениках.

Благодарность главы Волхов-
ского муниципального района 
за добросовестный труд, вклад в 
сохранение и развитие трудовых 
и семейных традиций, ценно-
стей и личную вовлеченность в 
укрепление трудовой династии 
вручена Юлии Ершиковой, ве-
дущему специалисту дирекции 
по капитальному строительству 
и Елене Шороховой, начальнику 
лаборатории.

Благодарности главы адми-
нистрации Волховского района 
удостоены Ирина Люлина, по-
мощник руководителя произ-
водства и Людмила Мигунова, 
лаборант химического анализа 
лаборатории центра аналитики 
и контроля качества.

Марина Еникеева, мастер по 
обеспечению производства гру-
зового цеха и Круглова Светлана, 
мастера цеха тепловодогазовоз-
духоснабжения награждены по-
четной грамотой главы МО горо-
да Волхов.

За многолетний добросо-
вестный труд, большой личный 
вклад в развитие производства, 
сохранение семейных ценно-
стей и преемственность поколе-
ний благодарственным письмом 
поощрены Александр Николае-
вич Медведев, ведущий инженер 
отдела главного архитектора; 
Марина Валерьевна Барболи-
на, ведущий специалист отдела 

организации труда и заработной 
платы; Олег Гурьевич Травкин, 
главный специалист дирекции 
по капитальному строительству; 
Владимир Владимирович Рыж-
кин, начальник участка цеха те-
пловодогазовоздухоснабжения; 
Татьяна Сергеевна Пузачёва, ве-
дущий специалист отдела сопро-
вождения продаж; Антон Алек-
сандрович Храбров, начальник 
участка транспортного управле-
ния; Герман Сергеевич Шадру-
нов, сварщик Волховского фи-
лиала ООО «Механик» и Андрей 
Игоревич Борошнев, студент 
Волховского многопрофильного 
техникума, стипендиат компа-
нии. Все они – тоже представи-
тели заводских династий.

Выступления знаменитых ак-
теров – опять же семейных дина-
стий, только творческих – стали 
украшением вечера. Семейное 
трио Татьяны Рузавиной, Сергея 
Таюшева и их сына Сергея со-
рвало овации всего зала. В этот 
вечер на сцену ВГДК один за 
другим поднимались любимые 
артисты: читал стихи и исполнял 
песню лауреат Государственной 
премии СССР, народный артист 
РФ Аристарх Ливанов; пел за-
служенный артист РФ Евгений 
Фионов. Со сцены звучали див-
ные голоса победительницы шоу 
«Голос. Дети» на «Первом» ка-
нале Анны Доровской и россий-
ской певицы, актрисы, автора и 
исполнителя, солистки театра 

Для них ФосАгро –

На предприятии много семей, в которых из поко-
ления в поколение передается любовь к своему делу, 
труду и профессионализму. Династия Тюстиных 
– одна из них. Её общий стаж в компании – более 
500 лет. Вот это преданность предприятию! У 
Николаевых общий стаж работы поменьше - 277 
лет. У Прямовых – 168. На праздничном меропри-
ятии эти три волховские семьи получили из рук 
заместителя генерального директора ПАО «ФосА-
гро» Валерия Фёдорова введенную в Год семьи кор-
поративную награду «Трудовая слава ФосАгро» и 
денежные премии по 150 тысяч рублей. 

Династия Прямовых

Марина Валерьевна Барболина (справа)
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Александра Градского «Градский 
Холл» Софьи Онопченко! Свои 
номера подарили и творческие 
коллективы ДК. А финальной 
точкой праздника стало испол-
нение всеми участниками тор-
жества песни, специально напи-
санной для трудовых династий 
ФосАгро! 

Всего в фестивале приняли 
участие более 30 семей. Как вы 
думаете, почему именно в ФосА-
гро образовалось такое количе-
ство трудовых династий? Ответ 
вы найдёте в рассказах о людях, 
чья жизнь напрямую связана с 
предприятием.

ПУЗАЧЁВЫ

Среди трудовых династий, от-
меченных Благодарностью на 
празднике, и семья специалиста 
отдела сопровождения продаж 
по экспорту Татьяны Сергеевны 
Пузачёвой – химика во втором 
поколении.

А началось всё в далёкие по-
слевоенные годы, когда вол-
ховчанин Сергей Пузачёв от-
правился покорять Север и 
поступил в Кировский горный 
техникум на специальность 
«Обогащение полезных ископа-
емых». В тот момент будущий 
химик и не предполагал, что 
кроме профессии обретёт там 
ещё свою вторую половину – бу-
дущую мать своих детей. Галина 
Филиппова училась там же на 
маркшейдера (горный инженер 
или техник, специалист по про-
ведению пространственно-ге-
ометрических измерений в 
недрах земли и на соответству-
ющих участках её поверхности) 

в одной группе со знаменитым 
русским поэтом, уроженцем Во-
логды Николаем Рубцовым. Он 
всегда приглашал её на первый 
танец. Кстати, воспоминания 
Галины Ивановны вошли в кни-
гу Николая Коняева «Гибель Ни-
колая Рубцова», а стихотворные 
записки известного лирика в 
адрес Галины Ивановны до сих 
пор бережно хранят в семье Пу-
зачёвых.

Галина Ивановна 36 лет рабо-
тала инженером отдела техники 
безопасности комбината «Апа-
тит». Должность предполагает 
большую ответственность, со-
ответственно требует волевых 
качеств характера, а его Гали-
на Ивановна закалила, работая 
в мужском коллективе. «Мама 
проверяла все происшествия 
на рудниках и обогатительных 
фабриках. За отличную работу 
награждена многочисленными 
грамотами и благодарностями», 
- отмечает Татьяна Сергеевна.

Её отец Сергей Васильевич 
был исследователем производ-
ственных процессов обогати-
тельных фабрик. «Даже писал на 
эту тему диссертацию, - говорит 
Т.С. Пузачёва. - На своём тру-
довом пути от мастера участка 
фабрики АНОФ-2 он дошёл до 
руководителя первой в истории 
страны северной обогатитель-
ной фабрики №1 и возглавлял её 
на протяжении 15 лет (до её за-
крытия в 1993 году)».

А ещё Сергей Васильевич был 
спортсменом. Успешное занятие 
биатлоном и беговыми лыжа-
ми позволило ему побывать на 
Олимпийских играх в Японии 
(1972 год,) и Австрия (1976 год). 

Естественно, он не мог пропу-
стить и Олимпиаду 1980 года, 
когда миллионы людей со сле-
зами на глазах наблюдали, как 
символ тех мировых игр в Мо-
скве - олимпийский мишка уле-
тает в небо. Правда, ездил он 
туда в качестве туриста, просто 
путёвки давали через спортив-
ный комитет. Многочисленные 
фотографии папы с мировыми 
чемпионами и знаменитостями 
до сих пор бережно хранятся 
в семейном архиве, как и по-
здравительная открытка с Но-
вым, 1990 годом от имени груп-
пы вьетнамских специалистов 
«Апатит. Лаокай» за подписью 
руководителя Динь Тхэ Хая. В 
ней же - и русский перевод на 
папирусе.

Последним местом работы 
С.В. Пузачёва был «Метахим». 
В 2018 году Сергей Васильевича 
не стало. Бывшие коллеги вспо-
минают его добрым словом, от-
зываются с большим уважением. 
Ещё большее уважение проявля-
ют его дети, которые пошли по 
стопам отца и стали химиками. 
В разное время они окончили 
Горный институт: сын Игорь 
в своё время руководил ком-
мерческой структурой молодой 
комсомольской фабрики АНОФ 
-3, а дочери Татьяне посчаст-
ливилось трудиться в дружном 
коллективе комбината «Апатит» 
и «Метахима», где она работала 
экономистом бюро сопровожде-
ния импорта в отделе сбыта, а 
сегодня - Волховского комплек-
са «ФосАгро». О трепетном от-
ношении Татьяны Сергеевны к 
делу родителя, сделавшего его 
семейным, многое может рас-
сказать трепетно хранимый ей 
блокнот с подробными запися-
ми химических формул и терми-
нов, полных цепочек получения 
готовой продукции, структуры 
компании и предприятий, сде-
ланными её отцом. Кстати, там 
же есть автограф, оставленный 
солистом группы «Иванушки 
International» Андреем Григо-
рьевым-Апполоновым для Га-
лины Ивановны. Сегодня она 
помогает дочери воспитывать 
внука и – «главный» человек на 
дачном участке.

Татьяна Сергеевна благодарна 
своим родителям за переданный 
ими опыт и судьбе за тесную 
связь с химической промышлен-
ностью и компанией «ФосАгро».

А ещё в компании мастером 
железнодорожного цеха работал 
двоюродный брат Татьяны Вале-
рий Валентинович Пузачёв. Се-
годня он на заслуженном отды-
хе. Человек настолько скромный, 
что о его боевых заслугах знают 
единицы. А ведь в прошлом он 
- кадровый офицер. В 2000 году 
был направлен в Чеченскую Ре-
спублику, за что и награждён 

орденом Мужества. Поэтому у 
Валерия два профессиональных 
праздничных дня – химика и за-
щитника Отечества.

Вот так одно химическое про-
изводство крепко связано с 
историей двух поколений семьи 
Пузачёвых и двух городов – Вол-
хова и Заполярного Кировска.

ТРАВКИНЫ

Олег Гурьевич Травкин – ещё 
один представитель отмеченной 
компанией ФосАгро трудовой 
династии. Её родоначальником 
стал Николай Михайлович Хру-
сталёв, 1909 года рождения. Он 
вместе с супругой (оба выходцы 
из деревни Бережки) участво-
вал ещё в строительстве завода. 
«Правда, мама Раиса Алексеев-
на проработала немного, потом 
пошли дети: один ребенок, вто-
рой. А вот папа окончил школу 
мастеров и трудился в электро-
лизном цехе. В 1941 году, в день 
объявления войны, он нахо-
дился в Запорожье, куда его от-
правили в командировку, и тут 
такое известие... Целый месяц 
отец добирался домой до Волхо-
ва. На предприятии у него была 
бронь. А поскольку завод эваку-
ировали в Каменск-Уральский 
Челябинской области, собствен-
но, всю войну родители там и 
прожили. Там же у них родился 
третий ребёнок - Танечка. В 46-м 
вернулись обратно», - рассказы-
вает дочь Николая Михайлови-
ча Людмила, которая тоже всю 
жизнь трудилась на волховском 
заводе. Впрочем, как её сестры, 
братья, сын, а теперь уже внук 
Олег Гурьевич Травкин. 

К слову об эвакуации завода, 
позже министр цветной метал-
лургии Пётр Фадеевич Ломако 
отметил огромную заслугу ра-
ботников ВАЗа. По его словам, 
она заключалась в том, что они 
в сложнейших условиях осени 
1941 года под огнём врага смог-
ли вывезти всё оборудование, 
эвакуировать кадры, тем самым 
сохранить базу для развёртыва-
ния ускоренного строительства 
и ввода в строй в годы войны 
Новокузнецкого и Богословско-
го алюминиевых заводов. И это 
неоспоримый факт. 

Хрусталёвы воспитали восьме-
рых детей. Шестеро из них, как 
отец, трудились на Волховском 
алюминиевом. Старшая дочь 
Николая Михайловича Лидия 
Иванова (в замужестве) первой 
из детей пришла на завод. Так 
и отработала в лаборатории до 
самой пенсии. Трудился на за-
воде, только в суперфосфатном 
производстве, и её супруг Юрий 
Алексеевич. Потом «созрел» брат 

Олег и тоже устроился на ВАЗ. 
Дальше - больше. После оконча-
ния восьмилетки к ним присое-
динилась ещё одна сестра Галя. 

Затем настала очередь и 
Людмилы, которая, получив 
профильное образование в 
алюминиевом техникуме, при-
соединилась к родным-завод-
чанам. Там же и с мужем своим 
познакомилась. Ни разу за всю 
трудовую жизнь не сменили они 
место работы – больше 50 лет 
посвятили ВАЗу. Связала судьба 
с алюминиевым производством 
и двойняшек Хрусталёвых – Ва-
лентину и Володю. Она работала 
в заводском ЖКХ, он – в гли-
нозёмном, а потом в двойном и 
суперфосфатном. Там же нашли 
своё дело и мужья сестёр. Если 
перечислять всех – можно за-
путаться. В общей сложности 17 
человек насчитывает трудовая 
династия. Дети сменяли своих 
родителей, а теперь уже и внуки, 
правнуки «подключились». На-
пример, Александр и Алексан-
дра Бутаковы. На всех довольно 
приличный стаж наберётся. 

«Завод нам дал всё: образова-
ние, потому что также курировал 
алюминиевый техникум; зара-
боток; жилье - сначала комнату, 
потом квартиру; ясли-сад, да во-
обще вся социалка работала хо-
рошо, в Дома отдыха и профилак-
тории путевки давали. Что ещё 
нужно? До сих пор интересуюсь 
жизнью предприятия, сын про-
свещает», - говорит Л.Н. Травки-
на – мама Олега Гурьевича. А он 
в свою очередь ценит современ-
ную социальную политику пре-
емника Волховского предприя-
тия – компании «ФосАгро». 

О.Г. Травкин начинал со сле-
саря 3 разряда в ремонтно-ме-
ханический цехе, куда впервые 
пришёл в 1999 году. Потом были 
два года службы в рядах Россий-
ской Армии. С честью отдав долг 
Родине, вернулся на предприя-
тие. И пошло: ОГМ, ОКС, потом 
УРСИП, ДКС, с однофамильцем 
Володей Травкиным - в числе 
первых работников в УРСИПе. 
Сегодня он - главный специа-
лист дирекции по капитально-
му строительству. «Когда-то это 
было маленькое производство, 
а сейчас – гигант!» - отмечает 
Олег Гурьевич. Работа для него 
- не только источник заработной 
платы, это отличная возмож-
ность реализовать себя. А когда 
перед твоими глазами ещё и ре-
альный пример трудовой дина-
стии… Выводы можете сделать 
сами!

Кстати, обе дочери Олега Трав-
кина – отличницы ФосАгро-шко-
лы. И вероятно, они тоже свяжут 
свою жизнь с химической про-
мышленностью.  

Людмила КРИВОШЕЕВА
Фото Тимура РУМЯНЦЕВА

общий дом

Т.С Пузачёва с семьей. 2008 год

Хрусталёв 
Владимир Николаевич

Травкина (Хрусталёва) 
Людмила Николаевна

Директор Волховского филиала АО «Апатит» Алексей Юрьевич Иванов 
и Т.С Пузачёва на церемонии награждения

Травкин 
Олег Гурьевич



Эти слова всегда были девизом 
ветерана завода Валентины 
Николаевны Горден, которая в 
апреле отметила 85-летие.

Дома в деревне Званка, в кото-
ром родилась Валентина Никола-
евна, уже нет. На его месте давно 
построили новый. По рассказам 
родителей она знает, что ещё зи-
мой 41-го несколько бомб попало в 
дом – фашисты метили в зенитки, 
находящиеся рядом с их жильем. 
В 42-м семья эвакуировалась на 
Урал. Отец был кузнецом, так что 
работой был загружен. Лишь после 
Победы вернулись они в родные 
края. На месте дома нашли только 
пепелище – пришлось заново от-
страивать дом. Уже в послевоенные 
годы в семье появилось ещё две 
дочери, так что Вале приходилось 
быть нянькой малышей. Но рабо-
ты она не боялась, к труду с детства 
была приучена. И после школы в 
1955 году устроилась работать в 
артель с символичным названием 
«Вперёд». Она относилась к сфе-
ре бытового обслуживания. Затем 
была учеба на курсах и 18 лет рабо-
ты в различных ателье Волхова ма-
стером по пошиву верхней одежды. 
Много раз Валентина Николаевна 
заслужено награждалась грамота-
ми, денежными премиями, а в де-
кабре 1966 года ей вручили медаль 

«За трудовое отличие». Ценили её и 
за активную жизненную позицию, 
поэтому не случайно выбирали 
депутатом в городской и даже об-
ластной Советы. Казалось, все шло 
по накатанной колее, и нужно быть 
решительным человеком, чтобы 
круто изменить свою жизнь. И Гор-
ден сделала это!

Вслед за мужем, который был 
шахтером на севере, она перееха-
ла в Инту. Конечно, работу с её-то 
опытом нашла быстро. И вновь 

в сфере бытового обслуживания 
– мастером экспериментального 
цеха по пошиву моделей в мест-
ном бытпромкомбинате. И здесь 
пригодились не только навыки, 
дала о себе знать и творческая 
жилка. На севере было нелег-
ко, хотя Валентина Николаевна 
трудностей никогда не боялась. 
Привыкнуть к здешним услови-
ям она так и не смогла и решила 
вернуться с двумя дочками в Вол-
хов. Но в родных местах своего 

жилья не осталось. Что-то нужно 
было решать.  И вновь Валентина 
Николаевна круто меняет жизнь. 
Из сферы бытового обслуживания 
она переходит в коммунальное 
хозяйство. Пришла в 1982 году в 
ЖКХ ВАЗа дворником и 21 год тру-
дилась здесь. На заводе в 30-е годы 
ещё в период строительства труди-
лась её мама, брат отца тоже рабо-
тал на предприятии кузнецом, так 
что в семье уже были заводчане. 
От ВАЗа Горден получила вначале 
комнату, а потом и квартиру. На её 
глазах происходили перемены в 
90-е, когда заводскую коммуналку 
передали городу, но до выхода на 
заслуженный отдых Горден честно 
и ответственно относилась к свое-
му делу. На каком бы участке она 
ни работала, везде жильцы были 
довольны своим дворником. 

Утро начиналось с уборки тер-
ритории. Вставать приходилось в 
6 утра и раньше – смотря по по-
годе. Зимой в снегопад к 7 утра, 
когда люди шли на работу, не 
только крыльцо, но и дорожки у 
подъездов были расчищены. «И 
всё своими рученьками», – гово-
рит ветеран. Летом траву косила, 
да не один раз за сезон. Осенью до 
листочка всё выгребала. Если тре-
бовалось, выходила и на соседние 
участки. Обычно после обеда она 
занималась уборкой подъездов. 
Ох и непросто приходилось выно-
сить дворникам баки с пищевыми 

отходами вместимостью в пару 
ведер. Силачом нужно быть или 
иметь надежных помощников. И 
такими для Валентины были её се-
стры Люба и Аня. 

Они всю жизнь жили дружно. 
Не так давно не стало Любови 
Николаевны, которая всю жизнь 
проработала в торговле. А с Анной 
Николаевной старшая сестра про-
должает часто общаться, и всегда 
рада видеть детей сестёр. Все ведь 
родные, а это навсегда.

Жизнь, конечно, дарит не толь-
ко радости. Пару лет назад ушел 
из жизни муж  Виктор Иванович, с 
которым вместе они прожили поч-
ти полвека. Давно выросли дочки 
Валентины Николаевны Людми-
ла и Елена, сегодня у неё есть два 
внука и два правнука. И уже им ба-
бушка рассказывает о своем секре-
те долголетия: «Трудится и не ле-
ниться». Вот и сама она, несмотря 
на проблемы со здоровьем, сейчас 
выращивает для сада рассаду на 
подоконнике. Она мечтает поско-
рее поехать на дачу, куда её отво-
зит зять Виктор. И пусть силы уже 
не те, но Валентина Николаевна не 
хочет останавливаться, она увере-
на, что движение – это жизнь!

От Совета ветеранов «ФосА-
гро-Волхов» поздравляем с юбиле-
ем. Долгих лет, новых сил и креп-
кого здоровья, дорогая Валентина 
Николаевна! Пусть родные всегда 
дарят Вам любовь, тепло и заботу.
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Поздравляем!

Юбилеи, юбиляры

Галине Михайловне Малы-
шевой на днях исполнится 92 
года. Столько же в этом году 
отмечает и завод, где более 20 
лет проработала ветеран.

Она родилась и выросла на вол-
ховской земле – в деревне Хвало-
во. Когда началась Великая Оте-
чественная война отца забрали на 
фронт. Всего два письма получи-
ли от него родные: одно с дороги, 
а другое из Смоленска. А потом 
только извещение, что солдат 
пропал без вести в 1942-м. Мать 
поднимала одна троих детей. 

– В деревне остались женщи-
ны и дети, – вспоминает  Галина 
Михайловна. – Сестра с односель-
чанами рыла окопы, и все дети 
помогали в сельхозработах – на-
равне со взрослыми сажали семе-
на, пололи, убирали урожай. Мама 
была почтальоном, и за работу ей 
ставили трудодни, а это крохи. 
Так что жили голодно… 

Но при этом не растеряли че-
ловечность, чувство сострадания. 
Малышева рассказывает, как 
после разгрома фашистов под 
Тихвином через деревню гнали 
пленных немцев. В тонких ши-
нельках, шапках-пилотках, а на 
улице уже холодно. Ночевать их 
оставили в школе. Деревенским 
детям жалко их стало, вот и реши-
ли передать пленным что-то из 
еды. Самим есть было нечего, но 
Галя припасла пару вареных кар-
тошин, соседский пацан – сухарь. 

Только охранник их не пустил, 
ещё и пристыдил – фашисты ва-
ших отцов убивают, а вы их жале-
ете. Но поверженный враг вызы-
вал у детей только жалость.

Всю войну Валя провела в Хва-
лово, в родном селе окончила 
семилетку, поехала учиться в би-
блиотечный техникум. Почему 
такой выбор? Читать очень люби-
ла. Вернулась в родную деревню и 
не один год заведовала здесь би-
блиотекой. А когда вышла замуж, 
переехала в Волхов. Занималась 
партийной работой, а в 70-е годы 
пришла заведующей в парткаби-
нет алюминиевого завода. 

Здесь можно было найти не 
только политическую, но и худо-
жественную литературу. Забот, 
безусловно, было много. К ней 
обращались пропагандисты, ру-
ководители школ коммунисти-
ческого труда, много было и за-
очников. Валентина Михайловна 
не только выдавала книги, но и 
проводила выставки по разным 
темам, выступала с обзором но-
винок на семинарах, отвечала 
на многочисленные телефонные 
звонки. Ей нравилось работать с 
людьми, помогать находить нуж-
ную литературу, советовать, что 
нужно почитать из художествен-
ной литературы. А для этого са-
мой познакомиться с этой лите-
ратурой. Опытного специалиста 
уважали и ценили. Более 20 лет 
проработала Малышева в завод-
ском парткабинете, и мало кто 
из читателей знал о том, что она 
рано потеряла мужа – он разбился 

на мотоцикле. Она одна растила 
дочь Елену и сына Юрия. Сын, как 
и отец, тоже работал на ВАЗе, так 
что с предприятием связана не 
только жизнь Валентины Михай-
ловны. Сейчас у неё четыре внука 
и два правнука, и бабушка радует-
ся их успехам.

Что её ещё радует? Возмож-
ность проводить дачный сезон 
в отчем доме в Хвалово. Дому 
уже 100 лет. Здесь она родилась 
и прожила немало лет. Вот и в 
мае собирается в деревню. Сюда 

приезжают сын, дочка, их дети. 
Валентина Михайловна располо-
жится на своей лавочке у дома, 
будет смотреть на родных и вспо-
минать: события, людей, свою 
жизнь. В 92 года есть о чём поду-
мать…

Совет ветеранов завода по-
здравляет нашего старожила Га-
лину Михайловну с днём рожде-
ния. Здоровья Вам, оптимизма, 
долгих лет жизни и всего самого 
доброго!  

Елена ХОРОШУТИНА

Совет ветеранов «Фос Агро-
Волхов» поздравляет всех пен-
сионеров завода, отмечающих 
день рождения в апреле. Сре-
ди них есть и те, у кого в этом 
месяце юбилейные даты.

95 лет празднует Любовь Ива-
новна Артюшкина.

85 лет – Сима Васильевна Валы-
нина и Галина Николаевна Мура-
това.

80 лет – Нина Степановна Ме-
жина.

75 лет –Татьяна Ивановна Ермо-
лаева, Анатолий Иванович Ерош-
кин, Михаил Степанович Тюстин 
и Нина Петровна Боутина.

70 лет – Владимир Михайлович 
Махов, Владимир Клавдиевич Ро-
зов, Елена Ивановна Самойлова, 
Валентина Петровна Хайдукова.

65 лет – Наталья Юрьевна Арме-
ева, Мария Алексеевна Добрын-
ская,

Евгений Александрович До-
брынский, Николай Александро-
вич Зимогоров, Ирина Анато-
льевна Иванова и Борис Павлович 
Павлов.

60 лет – Людмила Ивановна 
Грязнова и Татьяна Владимиров-
на Полковникова.

Всем ветеранам завода самые 
теплые поздравления в этот ве-
сенний месяц. Пусть солнечным 
будет настроение, здоровье креп-
ким и жизнь дарит только радост-
ные и добрые эмоции!

Ровесница завода От всей 
души

«Трудиться и не лениться»



С начала 2024 года отделение 
СФР по Санкт-Петербургу и 
Ленинградской области на-
значило и выплачивает по-
собие по уходу за ребенком 
до 1,5 лет 10,3 работающим 
родителям региона.

Напомним, что с начала этого 
года родители могут продолжить 
получать пособие по уходу за ре-
бёнком в случае досрочного вы-
хода из отпуска на работу. Также, 
по новым правилам, выплата со-
храняется и при осуществлении 
работы на дому, дистанционной 
занятости и работе в условиях 
неполного рабочего дня. 

Для оформления пособия не-
обходимо подать заявление 
о предоставлении отпуска по 
уходу за ребёнком своему ра-
ботодателю. После направле-
ния сведений с места работы в 
ОСФР, Отделение выплачивает 
пособие в течение 10 рабочих 

дней. Все последующие выплаты 
будут производиться 8-го числа 
каждого месяца за предыдущий 
месяц. 

Размер пособия составляет 
40% от среднего заработка за два 
календарных года, предшеству-
ющих году наступления отпуска 
по уходу за ребёнком, но не мо-
жет быть ниже минимального 
размера, то есть 8,6 тыс. рублей 
в месяц. Максимальный размер 
пособия в 2024 году составляет 
33,2 тыс. рублей. 

Также обращаем внимание, 
что время нахождения в отпуске 
по уходу за ребенком учитывает-
ся в стаж и формирует пенсион-
ные коэффициенты. За каждый 
год отпуска родитель получает 
1,8 коэффициента, если уход 
осуществляется за вторым ре-
бенком – 3,6 коэффициента, а 
при уходе за с третьим или чет-
вертым ребенком – 5,4 коэффи-
циента.  

По материалам пресс-службы 
ОСФР по СПБ и ЛО
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Здравоохранение

Полина Кузьмина, студент-
ка первого курса Волхов-
ского многопрофильного 
техникума заняла 3 место в 
региональном чемпионате 
«Абилимпикс» - 2024 в компе-
тенции «Кухонный рабочий».

Девушка познает азы повар-
ского дела на социальном учеб-
ном отделении в Сясьстрое под 
чутким руководством наставни-
ка Татьяны Фахреевой.

Полина предоставила на суд 
жюри салат «Оливье» и котле-
ты. Жюри оценивало соблюде-
ние технологии приготовления 
блюда, его внешнего вид, а так-
же внешний вид повара и со-
блюдение санитарных норм.

«Абилимпикс» - чемпионат по 
профессиональному мастерству 
среди людей с инвалидностью и 
ограниченными возможностя-
ми здоровья. Проект является 
частью президентской плат-
формы «Россия – страна воз-
можностей».

В этом году движению «Аби-
лимпикс» в России исполняется 
10 лет.

С 22 по 23 апреля в Ленин-
градской области в чемпионате 
приняли участие более 370 кон-
курсантов, участвующих в 49 
компетенциях. на 17 площад-
ках региона было проведено 70 
соревнований в трех категори-
ях «Школьники», «Студенты», 
«Специалисты».

Основной площадкой сорев-
нований является Мичуринский 
многопрофильный техникум.

 22 апреля на площадке ВФ 
АО «Апатит» по инициативе 
компании ФосАгро состоя-
лась первая межрегиональ-
ная конференция «Меж-
дисциплинарный подход в 
тактике ведения пациента с 
сердечно-сосудистой пато-
логией: от теории к практи-
ке».

В мероприятии приняли уча-
стие депутата Заксобрания Ле-
нобласти Александр Петров, 
глава Волховского муниципаль-
ного района Александр Налё-
тов, исполняющий полномочия 
главы администрации Волхов-
ского муниципального района 
Александр Сафонов, ведущие 
специалисты НМИЦ сердечно– 
сосудистой хирургии им. А. Н. 
Бакулева, ПСПбГМУ им. И. П. 
Павлова; заместитель главного 
врача по терапии ЛОКБ, глав-
ный внештатный кардиолог при 

Комитете по здравоохранению 
Ленинградской области, науч-
ные сотрудники, профессоры, 
врачи и заведующие структур-
ных подразделений медицин-
ских учреждений региона.

Более 480 врачей присоеди-
нились к мероприятию посред-
ством online трансляции в ре-
жиме реального времени.

В рамках мероприятия обсу-
дили современное состояние 
проблем хирургии врождённых 
пороков сердца, организацию 
медицинской помощи больным 
с болезнями системы кровоо-
бращений.

На конференции были пред-
ставлены фундаменталь-
ные аспекты кардиологии, 

последние научные достижения 
и клинические подходы в об-
ласти профилактики, диагно-
стики, лечения и реабилитации 
сердечно-сосудистых и комор-
бидных заболеваний.

«Полученные знания о ме-
тодах и современных под-
ходах в области профилак-
тики, диагностики, лечения 
и реабилитации сердеч-
но-сосудистых заболеваний 
позволят повысить уровень 
оказания медицинской 
помощи и успешно будут 
применены участниками 
конференции в решении 
каждодневных задач», - от-
метил Александр Налётов.

Актуальные вопросы 
кардиологииСоцаспект

Пособие по уходу 
за детьми до 1,5 лет

Образование

Мастерство 
Полины Кузьминой

28 апреля отмечается день работников скорой помощи. В пред-
дверии этого профессионального праздника объявлен старт ак-
ции #СпасибоМедикам.

На фельдшерах лежит огромная 
ответственность за спасение 
жизни и сохранение здо-
ровья населения нашей 
страны. Каждый день 
сотрудники скорой по-
мощи самоотверженно 
помогают людям, выез-
жая на вызовы.

В знак уважения ме-
дработников служба 
«Станции скорой меди-
цинской помощи» органи-
зовала акцию #СпасибоМе-
дикам. Принять участие в ней 
может каждый желающий.

Важным условием является отправка сообщения с поздравлени-
ями в личные сообщения группы: https://vk.com/ssmplo. Благодаря 
этому, ваши добрые слова обязательно будут размещены на стене 
сообщества и отправлены адресату.

Говорим «спасибо» - дарим добро!

Говорим «спасибо» - 
дарим добро!
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Знай наших!

Новоладожская детская шко-
ла искусств подводит итоги 
учебного года. Результатом 
упорного труда учащихся и 
преподавателей стали высо-
кие достижения в конкурсах и 
фестивалях.

ФОРТЕПИАНО  –  
НАШ ЛЮБИМЫЙ 

ИНСТРУМЕНТ

Недавно в Сясьстройской дет-
ской школе искусств проходил 
конкурс музыкальных ансамблей  
Волховского района «Играем вме-
сте». В мастерстве соревновались 
пианисты, скрипачи, баянисты, 
аккордеонисты, гусляры, бала-
лаечники, ложкари. Ребята игра-
ли ансамблем друг с другом и со 
своими преподавателями – такую 
игру называют «в четыре руки». 
Дипломы лауреата I степени в 
номинации «Инструментальный 
дуэт учитель – ученик» получили 
Ксения Скворцова и Александра 
Тиханова. Ксения совместно со 
своим преподавателем Т.Ю.  Ко-
зиной исполнила украинскую 
народную песню «У соседа хата 
была», а Александра с Татья-
ной Юрьевной сыграли в «Дуэт 
Сильвы и Эдвина» композитора 
И.Кальмана.

13 апреля на базе Школы ис-
кусств имени В.Д. Максимова со-
стоялся конкурс учащихся школ 
искусств Волховского района по 
специальности «Фортепиано». На 
конкурс прибыли одаренные дети 
из Волхова, Сясьстроя и Новой Ла-
доги. Несмотря на очень сложные 
требования к программе, меро-
приятие проходило в теплой, дру-
жеской атмосфере. Одним из обя-
зательных требований к юным 
пианистам являлось исполнение 
полифонического произведения. 
А это очень сложно, и не всякому 
взрослому музыканту бывает под 
силу. Но наши ребята справились!   

Молодые дарования, обучаю-
щиеся у Татьяны Юрьевны Кози-
ной, - Анастасия Фадеева (3 класс) 
и Александра Тиханова (8 класс), 
отмечены дипломами. Они заня-
ли I и II места. Настя исполнила 
«Арию» Л.Моцарта и «Вариации 
на русскую тему» композитора С. 
Майкапара. А Саша представила 
на суд жюри произведения «Пре-
людия» Б.Чайковского и «Танец 
сильфов» Ф. Бургмюллера. 

Поздравляем талантливых ла-
дожанок с замечательными побе-
дами и желаем дальнейших твор-
ческих успехов!

МУЖСКОЕ ХОРОВОЕ
БРАТСТВО

Юные ладожские вокалисты 
приняли участие в III открытом 
Всероссийском фестивале хоров 
мальчиков и мужских коллек-
тивов «Петровские мужские ас-
самблеи», который проходил в 
Санкт-Петербурге.

Учредителем и организа-
тором фестиваля является 

межрегиональная общественная 
организация «Ассоциация дири-
жёров детских и молодежных хо-
ров Северо-Западного региона».  
Инициатор фестиваля  - О. В. Ры-
калина, художественный руково-
дитель Образцового коллектива 
Хор мальчиков ДДЮТ Фрунзен-
ского района г. Санкт-Петербурга. 
Ольга Владимировна делает боль-
шое дело – она отвлекает мальчи-
шек от улицы и прививает им лю-
бовь к хоровому пению. Ведь хор 
– это прежде всего дисциплина, 
как в армии.

Фестиваль «Петровские муж-
ские ассамблеи» проводится в 
целях сохранения, развития и по-
пуляризации жанра хорового пе-
ния среди мальчиков и мужчин в 
лучших традициях отечественной 
певческой школы и воспитания 
гармонично развитого современ-
ного человека.

Участником очного формата 
фестиваля стал хор мальчиков и 
юношей Новоладожской ДШИ и 
получил диплом за высокие твор-
ческие достижения в хоровом ис-
кусстве! 

Юлия Викторовна Бутакова, ру-
ководитель хора рассказывает: «В 
этот раз на «Петровских ассамбле-
ях» были представлены большие 
хоры из Санкт-Петербурга, Петро-
заводска, Новой Ладоги и других 
городов. Ансамблей кроме нашего 
не было представлено. Я не стала 
требовать от мальчиков стать луч-
ше и круче других. Во-первых, это 
фестиваль, во-вторых – дружба. 
В-третьих, это возможность уви-
деть и услышать, как поют другие 
ребята, чтобы было к чему стре-
миться. В-четвертых, большим 
хорам мы дали возможность уви-
деть, как поет ансамбль. Малень-
кий детский коллектив. Ведь у нас 

сейчас и без того мало мальчишек 
осталось в хоре, многие выпусти-
лись из ДШИ. А в этот раз ещё и 
двое детей заболели. Осталось 13 
человек. Соответственно и репер-
туар подобрали для небольшого 
ансамбля – произведения В. Мо-
царта, Э. Грига, И. Шамо, сербскую 
народную песню и традиционный 
американский спиричуэл.

Между участниками фестиваля 
произошел обмен эмоциями, на-
выками пения, мечтами о новых 
проектах.

Выступление происходило в ги-
гантском Мраморном зале Этно-
графического музея с такой неве-
роятной акустикой, которая даже 
немного мешала исполнению.

Наш хор состоит в Ассоциации 
дирижеров детских и молодеж-
ных хоров Северо-Западного ре-
гиона с 2011 года.  Мы регулярно 
участвуем в концертах «С Новым 
годом, Петербург!», в «Радуге» и 
других фестивалях.

Эмоций и впечатлений от по-
ездки у ребят полно. Мы обя-
зательно будем продолжать 
участвовать, потому что мы за 
дружбу, а особенно за мужскую 
дружбу».

Юлия Викторовна мечтает о 
создании большого мужского 
хора в Волховском районе, такого, 
как в Новгороде или в Петроза-
водске.

Один из участников фестиваля, 
мальчик по имени Кирилл, тоже 
поделился впечатлениями от по-
ездки. Он сказал, что больше все-
го ему понравилось выступление 
мальчишек из Петрозаводска, ко-
торые исполняли песню «Экипаж 
– одна семья».

Диплом «Петровских муж-
ских ассамблей» – далеко не пер-
вая награда, которой отмечают 

Новоладожских юных хористов 
и их наставников. Хор является 
неоднократным лауреатом и ди-
пломантом региональных, все-
российских и международных 
конкурсов. Какая огромная рабо-
та проведена преподавателями и 
ребятами для достижения таких 
высоких результатов! 

Когда-то в далеком 2005 году 
молодые педагоги, энтузиасты 
Юлия и Владислав Бутаковы, за-
думали создать такой необычный 
для Новой Ладоги творческий 
коллектив – хор мальчиков и 
юношей, который вошёл в состав 
большого детского хора «Бриган-
тина».  Юлия Викторовна стала 
руководителем хоровых коллек-
тивов, а Владислав Игоревич кон-
цертмейстером. Хор мальчиков 
получил романтичное название 
«Бриг». В следующем году «Бри-
гантина» и «Бриг» отметят свой 
20-летний юбилей!

Сколько чудесных выступлений 
на городских праздниках показа-
ли хористы ладожанам! Сколько 
интересных поездок на конкурсы, 
фестивали, концерты совершили! 
А ведь для того, чтобы выступить 
достойно, необходима сложная, 
подчас утомительная работа. Нау-
читься правильно петь – не так-то 
просто. Для этого мало лишь при-
родных данных. Только терпение, 
постоянные репетиции делают 
обычных ребятишек настоящими 
певцами.

Результаты творческой деятель-
ности педагога видны далеко не 
сразу. Проходят годы, прежде чем 
учитель может насладиться пло-
дами своего труда. Вот так и чета 
Бутаковых только по истечении 
многих лет с гордостью узнала о 
своих выпускниках, расставшихся 
со школой, но не расставшихся с 
великим искусством – музыкой и 
вокалом. 

Один из выпускников Новола-
дожской ДШИ Ф. Непокоров об-
учался у Т.Ю. Козиной по классу 
фортепиано. Фаддей – гордость 
школы. Завершив обучение в 
престижном образовательном 
учреждении, РАМ им. Гнесиных 
на дирижерском факультете, он 
становится лауреатом I степе-
ни II Всероссийского открытого 

конкурса композиторов и хоро-
вых дирижёров имени Виталия 
Ходоша, а затем обладателем III 
премии IV Всероссийского музы-
кального конкурса по специаль-
ности «Хоровое дирижирование».  
Фаддей также выступает как пиа-
нист и очень успешно участвует в 
фортепианных конкурсах.

Еще один «птенец гнезда Бу-
таковых» – Александр Костыгов. 
Он также занимался в Новола-
дожской ДШИ по специальности 
«фортепиано» у преподавателя 
Т.Ю. Козиной, в дальнейшем про-
должил обучение композиции в 
Петрозаводском музыкальном 
колледже им. К.Э. Раутио и ныне 
сочиняет фортепианную музыку. 
Сейчас Александр – студент Ни-
жегородской консерватории. Не-
давно он с большим успехом де-
бютировал в спектакле «Свадьба в 
Малиновке» Пятигорского театра 
оперетты в одной из главных ро-
лей.

В современной школе искусств 
педагог должен быть профес-
сионалом, обладать высокими 
человеческими качествами, лю-
бить детей и быть любимым ими, 
становиться лидером, уметь на-
ходить общий язык с ребятами 
разных возрастов, понимать со-
временную молодежь, быть с ней 
«на одной волне» - и это далеко 
не весь перечень качеств педагога 
XXI века.

Хоровое пение – искусство 
уникальных исполнительских и 
образовательных возможностей. 
Хоровое пение было, есть и будет 
неотъемлемой частью российской 
и мировой культуры. А детский 
хор – это живой организм, посто-
янно изменяющийся и растущий. 
Так вот и сейчас, как говорит Ю.В. 
Бутакова: «Хор наш «измельчал», 
потому что мальчишки выросли 
и завершили обучение в школе. 
Наша задача – воспитывать новых 
хористов, новых профессионалов 
и поклонников древнего хорового 
искусства».

Ну что ж, остается только по-
желать «Бригу» и «Бригантине» 
счастливого плавания, новых 
творческих проектов и блестящих 
побед. В добрый путь!

Н.М. КАНАТЧИКОВА

Успехи юных 
новоладожских музыкантов
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Профориентация

Книжная полка

Образование

20 апреля более двух тысяч 
школьников и их родителей 
Ленинградской области по-
знакомились с «Профессио-
налитетом» на Едином дне 
открытых дверей. Меропри-
ятие прошло в 10 вузах, кол-
леджах и техникумах региона.

В Волховском многопрофиль-
ном техникуме для школьников 
провели Всероссийский класс-
ный час и профессиональные 
пробы по направлению «Хими-
ческая отрасль для учащихся 
школ 6-11 классов».

Сотрудники ВФ АО «Апатит» 
представили перспективы и 
востребованные рабочие про-
фессии на предприятии, а заме-
ститель директора по учебной 
работе В.Ю. Токаренко расска-
зала о приоритетных отраслях 
экономики и востребованных 

профессиях с целью дальнейше-
го поступления на обучение по 
программам ФП «Профессиона-
литет».

Для родителей и учащихся 
была проведена экскурсия по 
техникуму.

Встречи с читателями, ор-
ганизованные Волховской 
межпоселенческой библио 
текой, всегда отличаются 
теплом и радушием.

 
В этом году Всероссийская 

ежегодная акция «Библионочь 
-2024» состоялась 20 апреля 
под девизом: «Читаем всей 
семьей». В Волховскую межпо-
селенческую районную би-
блиотеку в этот вечер пришли 
семьи постоянных любимых 
читателей, желающие принять 
участие в семейном квесте «Со-
кровища Цветочного города», 
посвященном 70-летию книги 
Николая Носова «Приключения 
Незнайки и его друзей». 

Кнопочка и Незнайка встре-
тились с гостями и, как оказа-
лось, случайно потеряли по-
дарки, после чего все вместе 
отправились на поиски поте-
рянных сокровищ. Дети вместе 
с бабушками, папами и мамами 
легко справились с загадками, 

нашли нужную книгу на пол-
ке, изготовили замечательные 
закладки, а потом все вместе 
исполнили любимую песню «В 
траве сидел кузнечик» под ак-
компанемент семейного орке-
стра. В конце квеста каждого 
ожидали прекрасные подарки: 
книга И. Носова - внука писа-
теля Н. Носова «Остров Незнай-
ки» и сладости, а библиотекари 
получили особо ценный пода-
рок - слова благодарности от 
гостей и их радостное настро-
ение.

С некоторых пор встречи 
в филиале Волховского ПНИ 
(д.Кисельня) стали для Вол-
ховской межпоселенческой 
районной   библиотеки доброй 

традицией. В этот раз, 22 апре-
ля, получатели социальных ус-
луг общего отделения смогли 
познакомиться с биографией 
и творчеством нашего земля-
ка художника-передвижника 
В. М. Максимова, которому в 
этом году исполнилось бы 180 
лет. Участники мероприятия 
с огромным и неподдельным 
интересом слушали рассказ о 
сюжетах картин «Бабушкины 
сказки», «Приход колдуна на 
свадьбу», « Больное дитя», «Все 
в прошлом» и многих других, а 
в конце встречи с удовольстви-
ем делились своими впечатле-
ниями и благодарили за теплую 
встречу.

Светлана КУКСИНА

«Вы любите тайны?» – с это-
го вопроса началась встреча 
учеников 5 «А» класса с ча-
стым гостем нашего школь-
ного музея Любовью Алексе-
евной Сяковой. 

С этого вопроса начинается и 
книга «Тайны Старой Ладоги» 
её мужа Юрия Александровича 
Сякова - журналиста, писателя, 
краеведа, выпускника нашей 
школы. Своё произведение он 
посвятил тайнам, которые хра-
нит наша малая родина. На встре-
че пятиклассники открывали 

секреты Старой Ладоги, узнали 
много нового, с удовольствием 
отвечали на вопросы виктори-
ны, делились впечатлениями о 
прочитанных главах из книги. С 
интересом все присутствующие 
посмотрели ролик о Юрии Сяко-
ве, снятый юными экскурсово-
дами нашего школьного музея.

Встреча оказалась невероятно 
теплой и занимательной. Бла-
годарим за сотрудничество Лю-
бовь Алексеевну и будем рады 
видеть её снова в нашем музее.

Анна СИМАШКОВА, 
руководитель музея исто-

рии школы № 7 г. Волхова

УТЕРЯН ДИПЛОМ серия 90 СПА № 0241592 об окончании 
Федерального государственного образовательного учреждения 
среднего профессионального образования «Волховский колледж 
транспортного строительства», выданный в 2011 году на имя Ан-
дрей Анатольевич Мизерный, 10.02.1988 года  рождения.  Считать 
недействительным.

УТЕРЯН ДИПЛОМ серия 90 СПА № 0241592 об окончании 
Федерального государственного образовательного учреждения 
среднего профессионального образования «Волховский колледж 
транспортного строительства», выданный в 2011 году на имя Ми-
зерного Андрея Анатольевича, 10.02.1988 года рождения.   

УТЕРЯН ДИПЛОМ серия ЖТ №331877 об окончании Волхов-
ского строительного техникума, выданный в 1985 году на имя Пе-
тровой Натальи Ивановны, 12.09.1966 года рождения.  

Может в химики пойду…

Занимательная 
встреча

Библиотечные будни



Безопасность
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Юбилеи, юбиляры

Выставки

В Волховском городском 
к ул ьт у р н о - и н ф о р м а ц и -
онном центре имени А.С. 
Пушкина открылась персо-
нальная фотовыставка вол-
ховчанки Анны Алексеенко 
«С фотоаппаратом по род-
ному краю». На ней пред-
ставлены порядка 70 работ, 
на которых запечатлены жи-
вописные уголки Волхова, 
Паши, Старой и Новой Ладо-
ги и других интересных мест 
Волховского района. 

Анна родилась и живет в 
Волхове. Училась в Волховской 
школе №1, в 2003 году окончила 
ИВЭСЭП (институт внешнеэко-
номических связей, экономики 
и права). Работает в комитете 
финансов администрации Вол-
ховского муниципального рай-
она. Несмотря на то, что Анна 
не является профессиональным 
фотографом, фотография оста-
ётся главным делом её жизни на 
протяжении многих лет. 

Свой первый, плёночный фо-
тоаппарат Kodak она получила 
в подарок от родителей, когда 
окончила 9 классов. С тех пор 
Анна практически не выпу-
скает фотоаппарат из рук, по-
лучая удовольствие от самого 
процесса. Через фотографии 
Анна делится со зрителями 
своим восприятием увиденно-
го, чем-то личным, заставля-
ет почувствовать зрителя, что 
происходит в её душе. С 2016 
года фотограф начала участво-
вать в выставках, проходивших 
в Волхове и районе на различ-
ных площадках. В 2017 году в 

Музейно-выставочном центре 
«Пятнадцатый элемент» состо-
ялась выставка «В объективе 
- край родной», затем женские 
фотопортреты Анны участвова-
ли в выставке «Фотографа фан-
тазии полет и женских рук чу-
десное творенье», фотографии 
усатых-полосатых украсили 
сборную выставку «Замурррча-
тельный март». В 2019 году её 
фотографии церквей и храмов 
Волховского района были пред-
ставлены на выставке «Путь к 
Храму», посвященной право-
славной культуре Волховского 
района.

Когда у фотографа в руках не 
оказывается фотоаппарата, его 
с успехом заменяет мобильный 
телефон. В 2021 году фотогра-
фии Анны, сделанные при по-
мощи камеры мобильного те-
лефона, составили выставку под 
названием «Мобилография». 
Проходила она также в МВЦ. В 
прошлом году к 90-летию горо-
да Волхова здесь же открылась 
фотовыставка «В объективе 
Волхов», а в этом году в Ста-
рой Ладоге с успехом прошла 
ее персональная выставка «Две 
Ладоги», где было представле-
но около 30 работ, сделанных в 
разных уголках Старой и Новой 
Ладоги. 

Новая выставка Анны на-
зывается «По родному краю 
с фотоаппаратом». У каждого 
человека есть самое дорогое 
для него место — место, где он 
родился и вырос. Для Анны это 
родной Волхов, уютные улоч-
ки Новой Ладоги, её каналы и 
церкви, величественная Старая 

Ладога с её крепостью, мона-
стырями и древнерусскими хра-
мами. Все это – любимые места 
для прогулок, которые дарят 
вдохновение, умиротворение и 
душевный покой. 

Фотоаппарат помогает запе-
чатлеть чудесные уголки лю-
бимого города, природы род-
ного края, прекрасные в любое 
время года. Как часто в суете 
будней мы не замечаем этой 
красоты, пробегаем мимо. Анна 
останавливает для нас эти пре-
красные мгновения, Глядя на 
снимки, мы удивляемся, как 
совершенна и прекрасна наша 
земля. Очень часто Анне задают 
вопрос: «Где же вы это сняли?». 
Да вот же рядом, здесь! Нужно 
только суметь увидеть эту кра-
соту в обыденном. Анна умеет 
это, как никто. 

Она вообще, человек творче-
ский, тонко чувствующий кра-
соту, стремящийся к совершен-
ству. Помимо фотографии в ее 
жизни масса других увлечений. 
В детстве Анна окончила худо-
жественную школу по классу 
гитары, сейчас осваивает фор-
тепиано. Ей нравится изучать 
языки. Английский Аня изучала 
в школе, французский освоила 
самостоятельно. Был года-то 
такой популярный молодежный 
сериал под названием «Элен и 
ребята», вот он-то и стал толч-
ком к изучению французского. 
За французским последовал ис-
панский. Будучи уже взрослой, 
она увлеклась рисованием, посе-
щала по выходным занятия Ана-
толия Боймурадова в художе-
ственной школе и делала успехи.

Анна любит готовить, вирту-
озно делает различные затей-
ливые десерты, печет тортики 
и пирожные. У нее замечатель-
ная семья – муж, который под-
держивает во всех начинаниях, 
красавица и умница дочка. Есть 
еще два «младших» члена семьи 
– серьезная британка Мелисса и 
забавная чихуахуа Долька. Они, 
как и дочь Полина, любимые 
модели для фотосессий.

Анна много читает, неод-
нократно её читательские ре-
комендации публиковались в 
группе КИЦ им. А.С. Пушкина 
во «Вконтакте». Очень любит 
путешествовать. Она сама за 
рулем, что значительно расши-
ряет возможности для поездок. 
Её мечта – побывать на Байкале, 
и мы от души желаем, чтобы она 
осуществилась. Наверняка она 
привезет оттуда прекрасные 
фотографии, которые смогут 
составить новую интересную 
выставку!

Выставка «С фотоаппаратом 
по родному краю» будет рабо-
тать в КИЦ им. А.С. Пушкина в 
течение месяца. Приглашаем 
волховчан и гостей нашего го-
рода полюбоваться прекрасны-
ми видами волховской земли.
Материалы КИЦ подготовила 

Юлия АИТОВА

Совет ветеранов Иссадско-
го сельского поселения сер-
дечно поздравляет ветера-
нов-земляков, отметивших 
свои юбилеи и дни рождения 
в апреле.

С 70-летием – Любовь Серге-
евну Ращенкову (д. Юшково), 
Наталью Николаевну Аксенову 
(д. Немятово-2), Владимира Ана-
тольевича Садовникова (д. Не-
мятово-2).

С 85-летием – Николая Алек-
сандровича Грунина (д. Иссад).

С  90-летием – Владимира  Ни-
колаевича Пугачева (д. Иссад).

Также хотим поздравить от 
души ветеранов д. Юшково, от-
метивших свои дни рождения:

С 78-летием - Аллу Ивановну 
Ермоленко и Владимира Васи-
льевича Рябцева.

  Желаем вам, дорогие вете-
раны, крепкого здоровья, бла-
гополучия в семьях и большого 
оптимизма!  Внимания, любви 
и заботы родных и близких! Мы 
благодарны за ваш большой тру-
довой и жизненный путь на бла-
го людей! Низкий вам поклон!

                 Н.И. СОЛОВЬЕВА, 
председатель 

Совета ветеранов

С фотоаппаратом 
по родному краю 

Так называется выставка 
Творческого союза мастеров 
по войлоку, недавно открыв-
шаяся в культурно-инфор-
мационном центре им. А.С. 
Пушкина.  

Ассоциация «Творческий союз 
мастеров по войлоку» (Ассоци-
ация «ТСМВ») - единственное в 
России официально зарегистри-
рованное общественное объе-
динение войлочников. Впервые 
союз был создан  в 2012 году на 
базе Санкт-Петербургского со-
циально-общественного фонда 
психологического здоровья че-
ловека «Перспектива» с целью 
сохранения традиций, популя-
ризации и развития традицион-
ного ремесла войлоковаляния. В 
декабре 2017 года произошло от-
деление Союза от СПБСОФ «Пер-
спектива» и была официально 
зарегистрирована Ассоциация 
«Творческий союз мастеров по 
войлоку». 

Союз объединяет войлочников 
со всех концов России. Мастера 
ведут огромную работу по сохра-
нению, развитию и популяриза-
ции ремесла войлоковаляния. 
Для них войлок – это прикос-
новение к истокам, традициям, 
своей родовой памяти и мощное 

объединяющее начало, дающее 
возможность людям разных 
культур говорить на одном язы-
ке – языке творчества, воображе-
ния и ручного труда. 

Мастера регулярно организуют 
фестивали войлока ФелтФЕСТ. 
Это грандиозные показы вой-
лочных коллекций в Этнографи-
ческом музее Санкт-Петербурга. 
Регулярно проводятся выставки 
арт-войлока: от международ-
ных до локальных, показы одеж-
ды из войлока, мастер-классы, 
хобби-туры, экскурсии. Важное 

место в деятельности союза за-
нимают социальные проекты. 
Это и преподавание войлочного 
ремесла, и работа с детишками, 
и особый нелегкий труд — работа 
с детьми-инвалидами.

КИЦ им. А.С. Пушкина дру-
жит с войлочниками с 2014 года. 
Тогда они привезли к нам пер-
вую выставку – «Влюбиться в 
Грецию». И мы влюбились – и 
в Грецию, и в мастеров, и в сам 
войлок. С тех пор выставки ста-
ли регулярными. «Бархатный 
сезон», «Мир войлока», «Теплое 

дело», «Валенки да варежки», «В 
гостях у сказки». Войлочники не 
устают нас удивлять своим ма-
стерством и полетом фантазии. 
Чего только они не создают из 
этого удивительного материала! 
И модный вещи, и таинственный 
мир океанских глубин, доспе-
хи, картины и даже различные 
яства. Из войлока можно сделать 
практически все! 

Новая выставка называется 
«Чувство дома». Посвящена она 
Году семьи. Что такое чувство 
дома? Это ощущение себя на 

своем месте в жизни, внутрен-
няя гармония, чувство покоя, 
тепла и защищенности. Имен-
но это испытываешь, глядя на 
замечательные произведения 
войлочного искусства. Здесь и 
домик с оберегающими его до-
мовыми, и ангелы-хранители, 
и забавные обитатели деревен-
ского двора - каждый со сво-
им характером, и аппетитная 
композиция «Русское застолье» 
с огурчиками и жареным поро-
сенком, самоваром и блинами с 
икрой и много чего еще.

Традиция изготовления валя-
ных из шерсти предметов оби-
хода присуща многим культурам 
мира. Веками войлок помогал 
человеку выжить в суровых ус-
ловиях и северных морозов, и 
степного зноя. И в наши дни 
войлок не теряет своей актуаль-
ности. Он приобретает другие 
черты - становится легким, пла-
стичным, декоративным и пере-
ходит в разряд искусства.

Приглашаем волховчан на 
выставку «Чувство дома» 
полюбоваться этим инте-
ресным видом декоратив-
но-прикладного искусства 
и ощутить радость и тепло, 
исходящие от работ наших 
друзей-войлочников!

«Чувство дома»

Приглашаем волховчан на 
выставку «Чувство дома» 
полюбоваться этим инте-
ресным видом декоратив-
но-прикладного искусства 
и ощутить радость и тепло, 
исходящие от работ наших 
друзей-войлочников!

Примите 
поздравления
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Знай наших!

Физкульт-привет!

Посвящено 105 -летию газеты «Волховские огни»

Сергей Сафронов, волхов-
чанин, чей неутомимый бе-
говой дух уже давно знаком 
любителям спорта, в очеред-
ной раз покорил вершину. 
На этот раз он стал героем 
IV Всероссийского фестиваля 
чемпионов ГТО «Игры ГТО» - 
2024, который проходил с 18 
по 22 апреля на олимпийской 
базе «ЮГ-СПОРТ» в Сочи.

Сергей - не просто спортсмен, 
он - человек команды. Член бе-
гового клуба «ВОЛХОВRUN» и 
один из ключевых игроков фут-
больной команды ФСЦ «Волхов», 
он всегда готов поддержать сво-
их товарищей и сам не прочь по-
соревноваться.

Фестиваль в Сочи собрал 38 
сильнейших команд со всей 
страны. 19 апреля, в первый же 
соревновательный день, Сергей, 

в составе команды Ленинград-
ской области, завоевал серебря-
ную медаль в легкоатлетической 
эстафете.

Но это был не единственный 
триумф Сергея. В этот же день он 
вписал свое имя в Книгу рекор-
дов ГТО. В XI ступени (35-39 лет) 
он финишировал первым в беге 
на 60 метров с результатом 7.50 
секунд.

Это невероятное достижение, 
которое в очередной раз доказы-
вает целеустремленность, силу 
воли и невероятную спортивную 
форму нашего спортсмена.

Сергей - гордость Волховско-
го района. Он своим примером 

показывает, что нет ничего не-
возможного, если упорно тре-
нироваться, ставить перед собой 
амбициозные цели и никогда не 
сдаваться.

От всей души поздравляем 
Сергея Сафонова с этой блиста-
тельной победой! Мы желаем 
ему дальнейших спортивных 
успехов, новых рекордов и по-
корения еще более высоких вер-
шин!

Владимир МАКСИМОВ, 
руководитель 

бегового сообщества 
«ВОЛХОВRUN» 

В шахматном клубе школы № 
6 прошёл районный турнир, 
посвящённый сто пятой го-
довщине газеты «Волховские 
огни». 

Сотрудничество шахматистов 
и ДЮСШ г. Волхова с «районкой» 
продолжается уже четверть века. В 
соревновании приняли участие 28 
любителей древней игры из Волхо-
ва и Новой Ладоги. За чёрно-белые 
доски сели ребята из школ № 1, 5, 
6, 8 и детского сада № 9. Обладате-
лями приза «Волховских огней» в 
этом году стали Александр Седов, 
Дмитрий Вихров, Эрик Ненонен, 
Мария Сиротина, Арина Фролова, 
Вероника Черемисина. В команд-
ном зачёте первенствовали: школа 
из Новой Ладоги в составе – Ари-
на Фролова, Станислав Алексахин, 
Руслан Казнов, Максим Ханев 
– 20,5 командных очков (тренер 
Александр Кубрин). Вице-чемпио-
нами стали ученики пятой школы - 
Эрик Ненонен, Арсений Трифанов, 
Дмитрий Колпаков, Мария Крыло-
вецкая – 17,5 очков (тренер моло-
дой, перспективный с огромными 
амбициями и потенциалом Мария 
Сиротина) 3 место заняла школа 
№ 6 - Вероника Черемисина, Алек-
сандр Рессин, Ксения Дерипаска, 
Глеб Медведев – 16,5 очков (тренер 
Николай Шелестов).

Призёрами среди младших 
школьников и детских садов в 
порядке занятых мест стали у де-
вочек: Ксения Дерипаска, Али-
на Ибрагимова (шк. № 8), Мария 
Крыловецкая; у мальчиков – Марк 
Лорер (шк. № 8), Демид Воропаев, 
Семён Скрипунов (д/с «Радужка», 
ДЮСШ г. Волхов). В параллельном 
турнире по Русским шахматам 
(таврелям) среди восьми пытли-
вых умов первое место заняла 
Арина Фролова, второе - Эрик Не-
нонен, третье - Демид Воропаев. 
Ценным подарком от шахматной 
федерации Волховского района 
отмечен ещё один юбиляр Нико-
лай Шалаев (на фото), которому на 
днях исполняется 80 лет.

Все призёры турнира традици-
онно награждены полугодовой 
подпиской на газету, грамотами 
и памятными подарками с сим-
воликой юбилейной годовщины 
«Волховских огней».

В прошлую субботу бассейн дома спорта «Юность» стал площадкой для состязаний полусотни 
юных пловцов 7-8 лет. Там состоялись соревнования по плаванию, посвященные 105-летию га-
зеты «Волховские огни».

Обучающимся первый год необходимо было преодолеть на спине дистанцию в 25 метров, в два 
раза больше - для тех, кто занимается плаванием второй год.

Воспитанники групп начальной подготовки отделения плавания показали отличные результаты. 
Тренируют ребят Савелий Копосов и Екатерина Фролова.

В результате соревнований на дистанции 25 метров победу одержали:
2017 год
1 место - Дарья Сидорова, Максим Ершов;
2 место - Анастасия Королева, Артур Мичурин;
3 место - Софья Аничкова, Радомир Акимов.

2016 год
1 место - Елизавета Егорова, Гавриил Есалов;
2 место - Анастасия Волвенкова, Максим Ляшук;
3 место - Варвара Агафонова, Лев Родионов.

Пьедестал почета за дистанцию 50 метров заняли:
София Егорова и Василий Дроздов - первое место,
Софья Лошак и Гордей Васильев - второе,
Анастасич Ковшова и Максим Левкин - третье.
Кстати, впервые свои силы в качестве судей попробовали спортсмены одной из старших групп.

Волховчанин вписал свое имя 
в книгу рекордов ГТО! 

На приз 
«Огней»

Удачный старт
юных пловцов
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